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далекий -  близкий
в  середине апреля на Томском нефтехимическом комбинате но инициативе 

обкома 1ШСС проходило совещание специалистов из многих городов страны. 
Они обсудили проблемы ускорения строительства и освоения мощностей пред
приятий Северного промузла Томска, куда входит и ТНХК. - О Нефтехиме во- 
обще-то всем все известно: это химический гигант, строить его еще долго, не од
ну пятилетку. Строители, кажется, неплохо ведут дело, а эксплуатационники 
прихрамывают... Ну а в деталях мы доверяем разбираться специалистам: тем, 
кто проектирует, строит, эксплуатирует. Нам кажется, что, начав интересовать, 
ея всем этим, мы оскорбим профессионалов любительским подходом к серьез
ным проблемам. На самом деле многие из этих проблем должны рещаться не 
только в узком кругу специалистов. Цу, например, почему, хотя комбинат на
зывают нефтехимическим, нефтью здесь не пахнет? Зато, бывает, остро отдает 
формалином, несмотря на то, что первоначальными проектами строительство 
мощностей по производству метанола, формалина и карбамидных смол не за
мышлялось?

К  2000 году на предприятиях Северного промузла будет занято 55 тысяч че
ловек. Это предприятия уже X X I века. Проблем, требующих обсуждения, не
мало. Сегодня о них рассказывают руководитель проекта Охтинского НПО 
«Пластполимёр» Евгений Сергеевич Задорожный, генеральный директор п/о 
«Томский не(|^химический комбинат» Геннадий Петрович Хандорин, замести
тель управляющего трестом «Сибтехмонтаж» Николай Иванович Олейник.

Е. С. Задорожный:

«К БАРЬЕРУ, 
ВЕДОМ СТВЕННОСТЬ!»

— Евгений Сергеевич, проектирование и 
строительство ТНХК идут параллельно, но 
иногда курсы расходятся. Как вы откро
венно заявили на совещании, многие важ
ные решения предыдущего совещания 
(1985 год) остались невыполненными. Ка
кие это решения?

— До сих пор идет спор по вопросу сырь
евого- обеспечения строящегося производ
ства ЭП-300, которое должно войти в экс
плуатацию в будущем году. Для этой уста
новки требуется миллион тонн бензина в 
год. Где его взять? Мы предлагаем постро
ить установку по перера(5отке б миллионов 
тонн нефти на месте, на ТНХК. История 
старая... Со- строительства этой установки 
и должен был начаться Томский Нефте. 
хим. Потом пошли бы ЭП-300, полиэти
лен, гюлипропилен. Вместо этого начали с 
полипропилена — до сих пор сырье для не
го возим. Чтобы заполнить паузу в строи
тельстве, возникшую из-за отсутствия 
сырья для ЭП-300, построили производ
ства метанола, формалина, карбамидных 
смол. Все это нужные мощности, но для 
ТНХК посторонние.

— А  почему возник вопрос?
— Тогда у нас не нашлось средств, что

бы приобрести установку по импор^. Но 
сейчас речь идет о нашем оборудовании.

— Кто же противники?
— Госплан, Миннефтехимпром, Ведом

ственный Интерес. Он-то — самый глав
ный. Ни на одном заводе Минхимпрома 
нет установки по переработке нефти. И 
нам взамен предлагается строить бензо
провод, протяженностью 386 километров 
из Ачинска, а еще четверть нужного коли
чества бензина возить по железной дороге 
из Омска. Это нерентабельно. За те же 
деньги, что стоит бензопровод, и на полто
ра года быстрее можно построить нефте
перерабатывающую установку в Томске. Я 
был на Ачинском нефтеперерабатывающем 
заводе и убедился, что они нужного коли
чества бензина нам не дадут. Там придет
ся построить еще одну установку для пе
реработки 3 миллионов тонн нефти, а до 
1992 года наша ЭП-300 будет обеспечи
ваться сырьем на 70 процентов. Ну а во
зить бензин железной дорогой... Наш мил
лион— капля в море, а если прибавить к 
нему уголь, который понадобится для 
ТЭЦ-3, то надеяться на бесперебойность 
поставок трудно. Это усугубляется тем, что 
строительство предузловой станции и вто
рого пути на участке между станциями 
Томск-1 и Томск-П Министерство путей 
сообщения тормозит: проект не утвержден, 
титул стройки не открыт.

— На совещании обсуждалась возмож
ность применения в качестве сырья эта
носодержащих газов.

— Это сырье не для ЭП-300, для которой 
бензин все равно понадобится, а для про
изводства полиэтилена. По-хозяйски газ на
до использовать, но нам его дадут мало— 
на 200 тысяч тонн пластмасс. Всего в этом 
случае мы сможем получать на ТНХК бОО 
тысяч тонн пластмасс. Если будет нефть, 
то комбинат получит развитие до 15-й и 
даже до 16-й пятилетки. Нефть — это еще 
две установки ЭП-300, две—полипропиле
на, две — полиэтилена. Сырье для этих но. 
вых установок получим из той же нефти 
за счет (Более глубокой ее переработки. С 
учетом стирольной группы пластмасс, ко
торые будем получать из бензола (600 ты
сяч тонн), сможем иметь около 2 миллио
нов тонн пластмасс в год. Если выберем 
вариант на привозном сырье, то комбинат 
остановится в своем развитии. Это неза
видная участь и для него, и для Томска.

Строительство внутриузловой железнодо
рожной станции Кудрово входит в проект 
развития Томского железнодорожного уз
ла. Вскоре она станет необходимой для 
пуска установки ЭП-300. Но сегодня, как 
только речь заходит о строительстве инже
нерных сетей и станционных построек, 
«Томсктрансстрой» застегивает ведомствен
ный мундир на все пуговицы. Между тем 
есть постановление ЦК КПСС и Совета 
Министров о строительстве ТНХК, где 
Минтрансстрой определен генподрядчиком 
по строительству внешнего железнодорож
ного транспорта. А  спор идет! «Томск-

трансстрою» же предстоит сделать троллей
бусную дорогу на комбинат и построить 
большой троллейбусный парк. Незнаем,ку
да его «посадить». Нам предлагают привя
зать его к комбинату, но здесь его негде 
разместить, он должен быть в городе.

Я говорил на совещании и сейчас повто
рю, что дирекция ТНХК мало внимания 

•уделяет строительству объектов соцкульт
быта. Вместе с комбинатом проектом пре
дусмотрены столовые на ,16 тысячи мест, 
поликлиника, блок бытового обслуживания, 
учебный центр с полигоном, ГПТУ на 720 
мест, медсанчасть на 240 коек и еще одна 
поликлиника на 850 посещений. Дворец 
культуры на 1.200 мест, торговый центр. 
Многое уже построили, а строительство 
медсанчасти, профилактория и пионерла
геря затянули. Пионерлагерь и профилак
торий хотим строить в одном месте, побли
зости от города. Зимой лагерь можно будет 
использовать как место отдыха для ра(5от- 
ников ТНХК. «Томскжилстрой» согласился 
построить эти объекты на долевом участии 
в районе Басандайки, но облисполком 
предлагает место ■ где-то далеко от Томска.

Все эти вопросы связаны с ускорением 
освоения мощностей, строительства и про
ектирования комбината. От того, как они 
будут решены, зависит его будущее.

Г. П. Хандорин: 

«ВСЕ РЕШ АЮ Т КАДРЫ...»

— Как планируется осваивать мощности 
четвертого пускового комплекса? Будут ли 
учтены прошлые ошибки?

— В процессе эксплуатации производств 
проявились все неудачные проектные реше' 
ния. Неудачные решения в отношении ка
тализаторов предопределили бедственное 
положение производства полипропилена. 
Применили новый катализатор — и дело 
сдв^^нулось. При проектировании производ
ства метанола не были учтены сибирские 
условия эксплуатации, что повлекло сбои 
в работе систем КИПиА, пароснабжения. 
На производстве формалина неудачно ре
шен узел сжигания газовых отходов, в 
проект заложено негерметичное оборудова
ние. Производство карбамидных смол — 
это по существу опытно-промышленная 
установка, а не отработанное технологи
ческое производство. Весь прошедший год 
мы были вынуждены заниматься его пере
делкой, доводкой. Например, для хранения 
карбамидных смол построен открытый 
склад, который эксплуатировать зимой 
чрезвычайно сложно. Неудачно решена вен
тиляция производственных помещений. В 
двух основных корпусах запроектировано 
и смонтировано 270(1) 1вентиляциоиных 
систем. Обеспечить их надежную работу 
невероятно сложно.

Причину неустойчивой ра(5оты комбина. 
та я вижу также в неудовлетвщ>ительном 
состоянии социально-гражданского строи
тельства. За годы 11-й пятилетки планиро
валось построить для комбината 114 тысяч 
квадратных метров жилья, а введено 66 
тысяч квадратных метров, поэтому на 
ТНХК проектная численность персонала 
не достигнута.

Все эти просчеты и ошибки должны 
быть учтены при строительстве четвертого 
пускового комплекса — производств ЭП-300 
и ПЭВД-150, других мощностей—поли
этилена высокого и низкого давления, 
катализаторов. На строительстве чет
вертого пускового должна быть выработа
на такая тактика строительных, монтаж
ных и пусконаладочных работ, которая 
обеспечит в конце 1988 года вьтуск про
дукции. Нельзя в ходе строительства до
пускать проектные «улучшенклг, ‘'оторыв 
тормозят дело, ведут к срыву директив
ных графиков.

— Но это одна сторона дела. А  жилшц- 
ное строительство?

— В двенадцатой пятилетке мы должны 
построить 160 тысяч квадратных метров 
жилья, 3.200 квартир. Сможем ли мы обес
печить освоение мозцностей четвертого 
пускового, где будут заняты 3.200 человек, 
имея такое количество квартир? Это серь
езный вопрос. 27 процентов жилья мы от
дадим людям, чьи дома попали под снос. 
Тысяча человек на комбинате стоит в оче
реди на получение жилья. Если еще и 
город возьмет свою долю, то новые произ
водства освоены не будут. Мы не сможем 
набрать для них рабочих и специалистов. 
Есть предложение, чтобы в это^ пятилетке

(Окончание на 2-й стр.)

Навигация-87

Коротка навигация на таежных реках, а доставить по 
воде необходимо многое.

Bia неделю раньше прошлогоднего пошли малотоннаж
ные суда и баржи в Пудинский нефтяной район. Грузы, 
так необходимые нефтяникам и строителям, идут не
прерывным потоком. Это требует ритмичной, напряжен
ной работы всех, кто задействован в весенней навига
ции, Ведь по реке доставлять грузы гораздо выгодней и 
дешевле, чем по зимнику. Но изъяны в организации 
видны уже сейчас. Пароходство вместо 48 судов предо
ставило лишь 30, не хватает барж. Вовремя не была 
организована' круглосуточная работа на причалах.

НА СНИМКАХ: хорошо работает на разгрузке маши
нист крана Федор Фатеев; первые баржи у Кедровского 
причала.

Фото С. Игнатова.

ВЫБОРЫ В МЕСТНЫЕ СОВЕТЫ 
И НАРОДНЫ Е СУДЫ

На очередном заседании 
областной избирательной 
комиссии рассмотрена под
готовка к выборам в Пара- 
бельском и Бакчарском рай
онах.

На это заседание предсе
датель Пара^льского рай
исполкома Н. В. Комлев 
приехать не смог: забо
лел. И отчитываться вмес
то него пришлось его замес
тителю Ф. Н. Гуляевой. С 
каким багажом приехала 
она на комиссию? Что не
обычное и значительное 
она могла доложить?

— Подготовка идет в со- 
ответстаии с Законом о вы
борах, — начала свое вы
ступление Фаина Никола
евна.

Послушаешь — неплохо 
идут дела. Образованы окру
га, утверждены избиратель
ные комиссии, есть планы 
работы, проведены инструк
тивные совещания, две 
«прямые линии» с избира
телями; . вопросы, высказан
ные ими, взяты на контроль. 
Когда же зашла речь о вы- 
1лолкении накаэов; избира
телей, возник как бы свое
го рода мостик к той части 
выступления, которая каса
лась недостатков. О них 
же Ф. Н. Гуляева сказала 
в двух словах: плохая

■ отчетность депутатов и неб- ' 
режность в оформлении 
'Протоколов ''предвыборных 
собраний.

И все? Но что же харак
терно сегодня для Пара- 
бельского района? Какова 
активность избирателей?

— Такой информацией 
не владею... Да и выборами 
вплотную не занимаюсь, — 
честно сказала заместитель 
председателя райисполкома.

За время подготовки к 
выборам Фаина Николаевна 
побывала пишь на двух 
собраниях по выдвижению. 
Н. В. Кобелев — два раза, 
причем на одном — в ка
честве кандидата в област
ной Совет. Секретарь испол
кома Г. Т. Дубровская — 
трижды, а заместитель 
(председателя райисполкома 
П. А. Сухушин — ни разу. 
В такой отстраненности от 
жизни трудно владеть пол
ной и достоверной инфор-

В областной избирательной комиссии

ИЗВЛЕЧЬ
УРОКИ

мацией. А  беспокоиться 
есть о чем.

Побывавший в районе 
член областной избиратель
ной комиссии С. А. Вих
ров сообщил, что о своей 
работе еще не отчиталась 
перед избирателями треть 
депутатов. Не выполнены 
два наказа областного Со
вета, ]^меющих цэцицльно 
важное значение, — не до
строены Дом культуры на 
600 мест и центральная ко
тельная в райцентре.

Но Йели бы только это. 
Имеют место факты фор
мального отношения к под- 
1готовке собрани1й. Неко
торые из них, напри- 
‘мер в коллективах 
РПУ бытового обслужива
ния, районного узла связи, 
универмага, прошли при не
достаточной активности из
бирателей. Это, прежде все
го, результат слабой орга
низаторской работы мест
ных органов власти., Допу
скается небрежность в 
оформлении выборной до
кументации.

В отличие от Ф. Н. Гу
ляевой председатель Бак- 
чарского райисполкома
А. М. Феденев больше гово
рил о недостатках, нежели 
об успехах. Может быть, в 
какой-то степени для того, 
чтобы опередить критику в 
адрес исполкома. Но по все
му выходило, что главные 
причины мнщих недостат
ков — это бездорожье, от
резанность некоторых на
селенных пунктов от рай
центра паводковыми вода
ми, начавшийся комплекс 
сельхозработ, но не просче
ты исполкома. К примеру, 
исполком райсовета не дал 
своевременней оценки от
дельным фактам наруше
ния Закона о выборах в 
местные (Советы народных 
депутатов.

Как показало обсуждение, 
над многими проблемами 
Бакчарскому райисполко
му предстоит основательно 
поработать. Прежде ' всего 
над тем, чтобы на предвы
борных собраниях при вы
движении кандидатов в де
путаты обсуждалась не 
одна, а несколько кандида
тур. Нельзя допускать си

туации, как имевшая место 
в совхозе «Галкинский». 
Там при выдвижении кан
дидатом в депутаты сель- 
совета брига1Дир Матвеев 
сделал самоотвод, но собра
ние не приняло его: брига
дир был единственной кан
дидатурой. Прошло уже не
мало времени, как Матвеев 
отказывается написать за
явление о согласии балло
тироваться, но местные ор
ганы власти продолжают 
тянуть его в кандидаты.

О многих недостатках в 
Бакчарском, да и в Пара- 
бельском районах можно 
было бы еще говорить. О 
них знают, над ними рабо
тают. Но как мало уже 
осталось времени. Оно под
гоняет, но нельзя допускать 
спешки и тем более оши
бок и просчетов. Теперь 
уже ясно, что некоторые 
наказы избирателей в том 
и даугом районах останут
ся невыполненными. Об 
этом нужно честно и откры
то сказать избирателям на 
встречах, сходах, собраниях, 
назвать конкретных винов
ников. Выборы — дело всех 
и каждого: от председателя 
райисполкома до рядового 
избирателя. Только общей 
заинтересованностью можно 
успешно решить все вопро
сы избирательной кампа
нии.

На заседании областной 
и|збирателы|ой комиссии 
заслушаны и другие вопро
сы. С докладом об обеспе
чении избирательных участ
ков средствами связи вы
ступила главный инженер 
областного управления свя
зи Ю. И. Барышева. Она 
сообщила, что к дню выбо
ров все избирательные уча
стки будут обеспечены те
лефонной и радиосвязью. 
Заслушана информация 
членов областной избира
тельной комиссии о работе 
по подготовке к выборам на 
местах: председателя колхо
за им. X X IV  съезда КПСС 
Шегарского района Г. Н. Кап- 
лунова и учительницы шко
лы № 2 г. Асина Т. П. 
Смирновой. Отмечено, что 
подготовка к выборам в 
этих районах идет в соот
ветствии с законом.

А. ТОРОПОВ.

В народные судьи
То, что В. Т. Бычкова 

кандидатом в народные 
судьи выдвигали нё заводе 
резиновой обуви, закономер
но. Здесь несколько лет воз
главлял он юридическую 
слуясбу, бьш членом этого 
коллектива. Товарищи по 
работе знают его как толко
вого специалиста.

— Когда юридической 
службой завода руководил 
Владимир Терентьевич, во-, 
просы взаимоотношений с 
поставщиками, заказчиками, 
смежниками решались гра

мотно, четко и не выраста
ли в проблемы, — сказала в 
своем выступлении замести
тель директора по производ
ству Е. А. Мусящикова. — 
Нет нужды говорить, какое 
огромное значение это имеет 
для нормальной работы 
гфедприятия.

— Мне как заместителю 
по кадрам и быту нередко 
приходилось бьгаать .в Ле
нинском районном суде, 
когда процессы вел Быч-- 
ков, — добавил В. И. Чеху-

нов. — И должен отметить 
компетентность Владимира 
Терентьевича, его человече
ские качества, которые по
зволяют пр<^ессионально, 
справедливо вести дела.

Это в работе судьи — 
главное.

Трудовой коллектив заво
доуправления ТЗРО едино
душно проголосовал за вы
движение В. Т. Бычкова 
кандидатом в . народные 
судьи Ленинского района.

А. МЕЛЬНИК.

Страда: день за днем
По данным на 15 мая, зер

новые и зернобобовые куль
туры в области размещены 
на 11 процентах посевной 
площади. ■ Лучший результат 
у  земледельцев Чаинокого 
района, засеявших 6.294 гек
тара (35 процентов зернового 
клина района). Четверть по
севных площадей засеяна в 
Шегарском районе. Включи

лись . в посевную кампанию 
томичи. Единственный рай
он, где еще не начали эти 
работы, — Тегульдетский.

Более чем на две трети 
вьтаолнили план сева горо
ха земледельцы Шегарского 
и Асиновского районов. 
Близки к завершению сева 
однолетних трав на зеленку 
шегарцы, а внесение мине-

Н А Р О Д Н А Я
СТРОЙКА Т а к т

Военного в нынешней «Народной стройке» будет мало. 
Разве что понятие «тактика». Это — двухмесячник по 
строительству, начавшийся две недели назад. Програм
ма «Ускорение-90» — стратегия. Комплекс тактических 
мер двухмесячника — это все варианты разработки 
одной и той же темы: рост темпов строительства жилья 
и объектов соцкультбыта. Двухмесячник предполагает 
повышение уровня инженерной работы, максимальное 
использование мощностей предприятий стройиндустрии, 
творческий поиск резервов производства — НТП, кол
лективный подряд и прочее. Из комплекса намеченных 
мероприятий мы выбрали четыре. Коротко о каждом.

ДНЕМг ВЕЧЕРОМ 
И НОЧЬЮ

Да, речь пойдет о много
сменном режиме работы. 
Кирпичные заводы уже 
практически все работают 
круглосуточно. Осваивает 
третью смену и завод круп
нопанельного домостроения. 
Но в системе Главтомск- 
строя только этот завод, и 
вообще домостроительный 
комбинат, можно назвать 
передовиками по части мно- 
госменности. Плюс тран
спортники. И все... 84 про
цента трудовых коллекти
вов работают в одну смену. 
А  ведь это главные строите
ли города и области. Кому 
же, как не им, быть иници
аторами всего лучшего, что 
1ВОЗМОЖНО в строительстве. 
К тому же на подходе ле
то. Лето — во всех отноше
ниях лучшее время для 
организации двухсменки. То 
ясе самое можно посовето
вать и руководителям трес
та «Томлесстрой», который

пока еще 
передовой 
ции труда.

робко внедряет 
метод организа-

Д О М А
ИЗ АРБОЛИТА

Это очень хорошие и 
удобные дома. Чтобы их в 
нашей о(Бласти было боль
ше, нужно постоянно нара
щивать мощности арболи- 
тового цеха Асиновского 
комбината промышленных 
предприятий. На май запла
нировано изготовить 900 ку
бов арболита, на июнь — 
уже 1.000. По словам за
местителя главного инжене
ра треста «Томлесстрой» 
В. И. Казанцева, простои в 
цехе ликвидированы, брига
да перешла на коллектив
ный подряд и благодаря 
этому стала работать ста
бильно. Проектная мощ
ность цеха — 14 тысяч ку
бометров арболита в год, к 
этой цифре и нужно не
уклонно двигаться. Что ме
шает этому движению? 
Часть оборудования в цехе.

в частности бетономешал
ки, надо срочно заменить, 
они уже износились и не 
годятся к эксплуатации. Но 
процесс обновления идет 
медленно. Первая бетоно
мешалка поступит только в 
третьем квартале.

ЛИНИЮ ~  
в РАБОЧИЙ 

РЕЖИМ
Так и записано в про

грамме мероприятий двух
месячника: «Вывести на
рабочий режим кассетно
конвейерную линию завода 
крупнопанельного домо
строения». Пока это не по
лучается. А все потому, что 
не готов еще конвейер от
делки. Сейчас. там ведутся 
монтажные работы, и к 
20 июня конвейер обещают 
сдать в эксплуатацию. Но 
вот еще проблема; на КПД 
не хватает необходимых 
специалистов. Поэтому и 
рабочий режим линии — 
довольно далекая перспек
тива. А  чтобы обучить лю
дей, не знакомых с техно
логией, нужен не один ме
сяц. И все опять утыкается 
в кадровую проблему. Был 
призыв к молодежи Том
ска, но можно ли сегодня 
ограничиться одним призы
вом?

ЭКОНОМИЧНО, 
УДОБНО, но...

До пуска цеха полимер
ных изделий на домострои

тельном комбинате ещё 
далеко. А  начало было хо
рошим. Воодушевленные 
желанием все взять в свои 
руки, домостроители поста
вили перед собой задачу — 
отказаться от помощи суб
подрядной органицахщи 
«Си'ёсантехмонггаж», по
строить цех сантехнических 
заготовок. Коробка старого 
цеха, где готовился сборный 
железобетон, была реконст
руирована, было поставлено 
оборудование для производ
ства сантехники из метал
ла. Но цех-то называется 
цехом полимерных изделий. 
НПО «Пластполимер» вы
дало технологическую схе
му и заказную специфика
цию на оборудование. То 
есть такое оборудование 
можно будет получить с 
заводов-изготовителей. Но 
это касается только стан
дартной части. Специфика
цию нестандартного обо
рудования НПО разрабо
тать было не в состоянии. 
(Сложность заключается 
еще и в изготовлении пресс- 
форм, в которых льются 
полимерные изделия. Для 
производства таких пресс- 
форм скоро понадобится 
помощь томских предприя
тий. Действенная' помощь, а 
не такая, какую предложи
ли домостроителям в цехе 
товаров народного потре(5ле- 
ния Нефтехима. Там огра
ничились словами...

ральных удобрений на луга 
и пастбища закончили ко- 
жевниковцы и. чаияцы. На 
бороновании озимой ржи 
впереди кривошеинцы. Эти 
работы в районе выполнены 
на 78 процентов. А  всего в 
области проборонено 40 про
центов посевов этой куль
туры.

Итоговое 
занятие

Вчера в Доме политиче
ского просвещения состо
ялось заключительное за
нятие областной школы 
партийно - хозяйственно
го актива. Оно было про
ведено в форме научно- 
практической конф1ерен- 
ции «Коммунист, руково
дитель — организатор пе
рестройки, проведения в 
жизнь ку1>са КПСС на 
ускорение социально-эко
номического развития».

Участники конферен
ции обсудили вопросы 
ускорения решения эко
номических и социаль
ных проблем в каждом 
трудовом коллективе, 
районе, отрасли, развития 
демократии и социалисти
ческого самоуправления, 
расширения гласности, 
критики и самокритики, 
перехода на интенсивный 
путь развития производ
ства, экономические мето
ды управления, удовлет
ворения потребности лю
дей в хороших условиях 
труда, быта и отдыха.

На конференции вы
ступили первый секретарь 
Ленинского райкома 
КПСС В.. В. Иршенко, 
директор ГПЗ-5 Ю. О. 
Гальвас, н а ч а л ь н и к  
Главтомскстроя Б. А. 
Мальцев, председатель 
облсовпрофа Н. С. Спе
ранская, руководители 
партийных, советских ор
ганизаций области и го
рода, предприятий й о б ъ .  
единений.

Итоги учебного года в 
областной школе партий
но-хозяйственного актива 
подвел второй секретарь 
обкома КПСС А. С. За- 
рембо.
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i K I W C H O E
'ЗНАМЯ

Ш К ;  далекий -  близкий
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

город оставил свою часть жилья комбина
ту. Мы согласны потом вернуть городу 
наш долг, а сейчас давайте решать наши 
проблемы вместе.

Мы думаем над тем, как подготовить 
кадры. Нам разрешили осуществлять на
бор за 18 месяцев до пуска новых произ
водств. В июле строители сдают нам ОПТУ. 
До конца этого года планируем подгото
вить 1.400 человек, а до конца будущего 
года — весь остальной персонал. Вот какие 
большие задачи нам предстоит решить.

Н. и. Олейник: 
«КАК ПОРАБОТАЕМ  

СЕГОДНЯ...»

■Самая ближайшая перспектива развития 
ТНХК — это завершение в 1988 году строи
тельства производства этилена-пропилена 
на 300 тысяч тонн в год и полиэтилена на 
150 тысяч тонн. Больша,я доля механомон
тажных работ на четвертом пусковом ком
плексе приходится на организации Мин- 
монтажспецстроя. Только в этом году им 
предстоит освоить 12 миллионов рублей. Из 
них тресту «Сибтехмонтаж» и его субпод
рядчикам—8 миллионов. Однако закончил
ся первый квартал, а механомощгажни'ки. от
стали не только с тематикой, но и план по 
четвертому пусковому не выполнили. Как 
же 'рассчитывают монтажники выполнить 
намеченное? С таким вопросом мы обра
тились к заместителю управляющего тре
стом «Сибтехмонтаж» Н. И. Олейнику.

— С мая плановые задания у нас и на
ших субподрядчиков удвоились. Ежеме
сячно нам надо осваивать не менее 800 ты
сяч рублей. Отставание в первом кварта
ле мы допустили из-за отсутствия доста
точного фронта работ, недостатков в ком
плектации. Но это не значит, что мы отка
зались от борьбы за приближение пуска 
новых производств, не понимаем, что стра
на испытывает потребность в пластиче
ских массах. Текущий год — рещающий. 
Намечена программа, которая, если ее вы
полнить, позволит к концу будущего года 
выйти на пусконаладку. В основном все 
монтажные работы предстоит завершить в 
этом году. Хотим ряд объектов подгото
вить под пусконаладку, закончить и сдать 
под теплоизоляцию технологические ли
нии трубопроводов магистральной и меж
квартальных эстакад, тепло-, газо-, мате- 
риалопроводы ЭП.ЗОО и ПЭВД-150. Это по
зволит обеспечить площадку необходимы
ми энергоресуреами, получить воздух и 
азот, химически очищенную воду для про
ведения испытаний и - пусконаладки' вспо
могательной котельной, печей пиролиза.

Для въшолнения этой задачи мы при
влекли 7 трестов, 15 монтажных управле
ний, 17 участков. И з  Кемерова, Краснояр
ска, Иркутска, Норильска, Тирасполя, 
Дзержинска Горьковской области и других 
городов и районов страны. С  ̂ июня все 
монтажные организации перейдут на кол
лективный подряд, а трест «Сибметаллург- 
-монтаж» из Кемерова — уже на коллектив
ном подряде. Готовятся к переходу на 
подряд и строительные подразделения уп
равления Химстрой.

Добиться перелома в работе на площад
ке старыми Методами нельзя. Хромает ис
полнительская дисциплина, не удается до
биться четкой комплектации, имеется 
брак. Это тянет нас назад. В связи с пере
ходом на коллективный подряд (участок 
А. С. Четвергова из Томского монтажного 
управления с 1 апреля — на коллективном 
подряде) мы рассчитьшаем, что на наши 
взаимоотношения начнут влиять экономи
ческие факторы, меньше придется напо. 
минать о взаимных обязательствах.

Чтобы в основном выполнить монтаж в 
этом году, нам надо иметь фронт работ на 
всех пусковых объектах, все необходимое 
для осуществления месячных программ. К 
сожалению, на ряде объектов мы еще не 
работаем. Ото блок водоподготовки, компрес
сорная этилена (монтаж компрессоров), 
часть межквартальных и внутрикварталь
ных трубопроводов ЭП-300.

Большие трудности возникли с комилек- 
тацией технологическими линиями. По 
многим объектам срюки поставки о^рудо- . 
вания затягиваются, не комплектуются ли
ний запорно-регулирующей арматурой, а 
часть арматуры заказчиком еще не зана
ряжена. Нет ясности и с поставкой нестан
дартного оборудования.

Мы знаем, что, работай сейчас эксплуа
тационники с монтажниками, пуск произ
водств пошел бы значительно легче. Пора 
заказчику уже становиться настоящим хо
зяином на площадке. Ведь пока не то что 
начальников отделений, но даже началь
ников цехов на четвертом пусковом у за
казчика нет.

Все эти трудные вопросы нам надо ре
шать быстрее, потому что, когда их откла
дывают в долгий ящик, это порождает не
определенность ситуации и демобилизует, а 
нам надо настраиват^>ся на ускорение.

Опыт строительства предыдущих комп
лексов показал, что при дружной работе 
всех участников строительства можно ре
шать самые сложные задачи.

Интервью вел С. ХАБИБУЛИН.
О'Г РЕДАКЦИИ, Гласность излечивает и 

самые застарелые болезни. Так уже было 
и на строительстве Тол?Ького нефтехимиче
ского комбината. Хорошо известно, какую 
роль в ускорении ввода и освоении мощ
ностей сыграли средства массовой инфор
мации, когда после двух Всесоюзных жур
налистских летучек на ТНХК приковали к 
проблемам ударной стройки внимание об. 
щественности, взяли их решение под свой 
контроль. И здесь Е. С. Задорожный, Г. П. 
Хандорин, Н. И. Олейник называют кон
кретные адреса тех организаций и ве
домств, которым надо перестроиться, чтобы 
подвинуть строительство и освоение ТНХК 
резко вперед; Госплан, Минхимпром, Мин- 
нефтехимпром, Минтрансстрой, Министер
ство путей сообщения и др.

21 мая на'Нефтехиме состоится третья 
журнгшгстская летучка. В' ней примут 
участие и руководители заинтересованных 
министерств и ведомств, в том числе и 
упомянутых. И, вполне вероятно, с правом 
решающего голоса. А  если так, то какие 
они примут рещения? Как реагируют на 
поднятые вопросы в обл- и горисполкоме, 
в «Томсктрансстрое»? Как перестраиваются 
сами строители, монтажники и эксплуата
ционники? Обо всем этом мы еще обяза
тельно расскажем.

Опытная
доярка

Значительный вклад 
в копилку успехов Ло. 
мовицкой молочното
варной фермы колхоза 
«Первое мая» Перво, 
майского района вносит 
доярка Ольга Станисла. 
вовна Хило. Имея бога, 
тый опыт ухода за жи
вотными, она с удо. 
вольствием делится им 
с молодыми доярками 
фермы. Ежегодные на
дои в группе коров, за 
которыми она ухажива
ет, —  три-три с поло- 
виной тысячи килограм. 
мов молока.

Фото Е. Лисицына. '

с  чем только -не приходят в редакцию! Слушаем по
сетителей, читаем их жалобы, стараемся оказать помощь. 
Очень часто бывает, что достаточно позвонить в какую- 
нибудь контору, и... вопрос решен. В других случаях 
приходится многократно звонить, проверять, добиваться 
положительного решения.

Но почему пропиской граждан, ремонтом квартир, 
трудовыми спорами должна, как последняя инстанция, 
заниматься редакция газеты? Почему эти проблемы не 
решают на местах?

Члены совета общественной приемной провели рейд 
проверки организации приема граждан в райисполкомах, 
коммунальных предприятиях, службах быта.

Александровна приняла свы
ше тысячи человек, многие 
жалобы разрешены.

Но так внимательно отно
сятся к гражданам далеко 
не везде. В общественную 
приемную обратился персо,- 
нальный пенсионер союзно
го значения, ветеран пар
тии В. П. Белов. Более двух 
месяцев он не мог получить 
расчетную книжку в ЖЭУ-6 
г. Томска. Неоднократно

рии стали невнятно объяс
нять, что лицевой счет пе
реведен в АСУ для перера
счета {в  связи с изменения
ми в составе семьи). Но 
ведь можно было дать не
сколько листочков из книж
ки на время переоформле
ния документа. Кстати, это 
и было сделано, на что 
ушло несколько минут. А  
без представителя газеты 
разве нельзя было решить

В последнее время замет
но уменьшился "поток жалоб 
на работу производственно
го объединения « ’Гомскобл- 
бытремонттехника». Одна из 
причин — гласность. Клиен
ты теперь могут сами раз
решить возникшие недора
зумения с руководителями 
этой службы.

Два раза в неделю, стрюго 
по расписанию, ведут прием 
директор А. И. Сытников и 
главный инженер А. П. До
кучаев. Правда, бывают 
срывы, когда вышестоящие 
руководители именно в это 
время вызывают их на со
вещание. Но и в таких слу
чаях нашли выход. Один из 
работников управления при
нимает посетителей в любое 
время, регистрирует их жа
лобы в специальном журна
ле, а позднее там делаются 
записи о принятых мерах.

Каждый случай плохо вы
полненной работы, грубого 
отношения к клиентам об- 
суждаетсц в трудовых кол
лективах подразделений, 
отражается в приказах ди
ректора. Эффект большой. 
В первом квартале 1986 го
да было зарегистрировано 
22 жалобы, нынче — 2.

Раз в неделю ведет прием 
граждан председатель Ки
ровского райисполкома Г. А. 
Понкратова. В день провер
ки Галина Александровна

РЕЙД ПЕЧАТИ

ДЕНЬ ПРИЕМА
приняла 13 человек. Боль
шинство посетителей обра
тилось по вопросу улучше
ния жилья. Понкратова ста
ралась найти нужное реше
ние сразу. В трудных слу
чаях, когда требовалось что- 
то довыяснить, разобраться 
на месте, Галина Александ
ровна назначала дополни
тельно встречу, как прави
ло, дома у посетителя. Вы
езжает по этим адресам она 
сама или направляет ко
миссию во главе с депута
том или членом исполк^ша.

Но не всякую жалобу 
можно удовлетворить сразу. 
И в этот день были люди, 
ведущие затяжную тяжбу с 
соседями, добивающиеся 
привилегий лично для себя, 
в ущерб другим.

Большое это хозяйство — 
Кировский район. Много 
здесь аварийных домов, не
устроенных семей. О жела
нии встретиться лично с 
председателем говорят циф
ры, отметки в карточках 
приема. В 1986 году Галина

звонил в эту контору, ходил, 
объяснял, что из-за отсут
ствия книжки он не может 
уплатить за квартиру и ком
мунальные услуги.

Мы побывали на приеме 
у руководителей ЖЭУ-6 в 
субботу и понедельник.

Человеку, впервые посе
тившему эту организацию, 
непросто отыскать место 
приема. Здесь нет указате
лей, где, кто, когда занима
ется жалобами населения. 
Подергав подряд все двери 
на втором этаже и не найдя, 
никого, мы вернулись на 
первый и попали в кабинет 
начальника. Здесь в суббот
ний день прием вел стар
ший инженер А. И. Иожиц. 
Очереди к нему не было. 
Посетители подходили один 
за другим, излагали претен
зии, иногда оставляли их в 
письменном виде.

— Почему В. П. Белову 
не выдают расчетную книж
ку?

Иожиц на этот вопрос от
ветить не смог. В бухгалте-

вопрос?
В общественную приемную 

редакции обратилась жи
тельница дома № 11 по пе
реулку Спортивному. В до
ме часть батарей холодная. 
Сделана заявка диспетчеру 
ЖЭУ-6 Р. Т. Сергеевой. 
Прошла неделя, но, как го
ворят, ни ответа, ни при
вета.

Старший инженер А. И. 
Иожиц ничего не знал об 
этой жалобе.

О бездушном отношении 
к нуждам людей свидетель
ствует и журнал личного 
приема граждан руководи
телями ЖЭУ. Несколько раз 
приходила к его начальнику 
А. Г. Сычина  ̂ с просьбой 
прописать дочь. Ничего про
тивозаконного в этой прось
бе не было. В конце концов 
вопрос был решен, но... в 
вышестоящей инстанции. 
Зачем было гонять челове
ка?

Не лучше и с письменны
ми жалобами трудящихся. 
Здесь нет даже книги реги-

НИ о д н о г о  О ТС ТА Ю Щ ЕГО  ПОЛЯ!

ПАШНЯ, ТОРФ И ТЕХНОЛОГИЯ
Почвы нашей области 

имеют сравнительно низкое 
содержание гумуса (в сред
нем по области 4 процента) 
и, как показывают исследо
вания, оно постоянно сни
жается. Специалисты счита
ют, что только для ликвида
ции отрицательного баланса 
гумуса в пашне надо еже
годно вносить на гектар не 
менее 10—И тонн органи
ческих удобрений.

Выход органики от жи
вотноводства составляет 2,1 
— 2,5 миллиона тонн, или 
3,2 — 3,8 тонны на гектар 
пашни. В среднем за про
шедшую пятилетку было 
внесено 2,28 тонны, а ос
тальная часть ежегодно те
ряется, загрязняя окружа
ющую среду.

Где взять остальное коли
чество органики? Ученые 
советуют; надо шире ис
пользовать торф. Конечно 
же, не в чистом виде, а для 
приготовления торфонавоз
ных и торфопометных ком- 
постов, по эффективности 
не уступающих навозу.

Наша область располагает 
уникальными запасами тор
фа, выявлено 1.006 торфя
ных месторождений общей 
площадью 7.872,2 тысячи 
гектаров с запасами торфа 
27.966 миллионов тонн (40 
процентов влажности). Сама 
природа, создав такой бес
ценный клад, как бы сказа
ла людям; «Распорядитесь 
им разумно, по-хозяйски, 
помогите полю набрать силу, 
и оно вас за это отблагода
рит».

Выполняя решения о ме
рах по увеличению добычи 
торфа для нужд сельского 
хозяйства, в области развер
тывают работы по строи
тельству 10 торфопредприя- 
тий. Уже сегодня три из них 
дают продукцию; Барабин-

Как используется богатейший источник 
повышения урожайной силы земли!

ское, Аркадьевское и Гусев- 
ское. Ежегодно наращивают 
объемы добычи торфа под
разделения «Агропрюмхи- 
мии». Более серьезно этим 
стали заниматься колхозы 
и совхозы области. Совер
шенствуются способы до
бычи торфа, например, в, прю- 
шедшем году- более 600 ты
сяч тонн т о ^ а  добыто наи
более прогрессивным, фре
зерным, способом. В сред
нем за прошедшую пятилет
ку внесено на гектар пашни 
1,62 тонны торфа.

В последние годы более 
жесткие требования стали 
предъявлять к качеству 
торфопродукции. Однако ни 
для кого не секрет, что по
чти половина добываемого 
торфа не соответствует 
ГОСТу по влажности. Вот 
какие данные; 1982 год —
350 тысяч тонн, 1983 год —
150 тысяч тонн, 1984 год — 
433 тысячи тонн, 1985 год— 
548 тысяч тонн, 1986 год —
530 тысяч тонн. В основном
это торф влажностью 65— 
75 процентов, а это значит, 
что с каждой тонной торфа 
добывается и вывозится на 
поля 0,8 тонны воды. На та
ком «орошении» ежегодно 
теряем более миллиона 
рублей.

Что мешает подразделе
ниям «Агрюпрюмхимии» и 
торфопр)едприятиям добы
вать торф стандартной 
влажности? Каковы пути 
увеличения добычи торфа? 
Решением этих вопрюсов как 
раз и заняты сегодня специ
алисты сектора добычи тор
фа нашего института. На 
первом этапе работы прюве-

ден анализ применяемых 
технологий, изучен опыт 
других областей, сделан вы
вод в пользу фрезерной тех
нологии как наиболее прю- 
изводительной и механизи
рованной. Сегодня в стране 
этим способом добывается 
более 85 процентов торфа. 
Нами получены технологи
ческие . показатели фрезер
ного способа добычи торфа 
применительно к условиям 
Томской области. Пользуясь 
ими, можно запланировать 
Объемы добычи торфа на 
предстоящий сезон с уче
том особенностей конкр>ет- 
ного района и самого тор- 
фоместорождения, прюана- 
лизирювать, насколько пол
но были реализованы воз
можности текущего года. И 
самое главное — можно до
бывать торф стандартной 
влажности, так как основ
ная причина брака в рабо
те — это несоблк>дение тех- 
н1сйотической дисциплины. 
Приведу несколько приме-. 
ров.

Несоблюдение оптималь
ной глубины фрезерования.
В результате продукция не
добирается или гюлучается 
нестандартной.

Несвоевременный, ^некаче- 
ственный ремонт торфопо- 
лей, а в некоторых случаях 
полное отсутствие его в те
чение нескольких лет., Име
ются полностью выведен
ные из строя торфяники в 
Асинввском, Шегарском, 
Кожевниковском, Бакчар- 
оком районах, и это при 
остром дефиците площадей 
для добычи.

Отсутствие скрепер-буль- 
. дозеров. Заготовка торфа 
ведется только бульдозера
ми, это можно объяснить 
только низкой требователь
ностью к качеству удобре
ний.

Недостаточное количество 
торфюполей.

По нашим расчетам, в за
висимости от, степени раз
ложения за сезон с одного 
гектара торфополя можно 
добыть 610—935 тонн крош
ки, в среднем 800 тонн. Та
ким образом, имея сегодня 
2.000 гектаров торфополей, 
можно гарантировать еже
годную добычу 1.600 тысяч 
тонн.

Решая задачу увеличения 
добычи торфа, специалисты 
филиала могут оказывать 
практическую помощь в 
обучении работников «Аг- 
ропромхимии» и торфопред- 
приятий особенностям тех
нологических приемов, пе
редовым методам ведения 
работ. Такое обучение сле
довало бы организовать на 
базе областной школы повы
шения квалификации сель
скохозяйственных кадров.

Уже сегодня мы можем 
оказать помощь в практиче
ском изготовлении и разра
ботке чертежей ковша боль
шой емкости для погрузки 
торфа, механизма для ав
томатического открытия 
бортов прицепных тележек, 
бровкореза, скрепер-бульдо- 
(зе|ра, усовершенствованного 
лущильника и т. д. Это на 
деле бы укрепило связь на
уки с производством и ста
ло бы непосредственным 
вкладом в решение важней
шей задачи — повышения 
плодородия земли.

П. СТЕПАНОВ,
инженер сектора добычи 
торфа ТФ  ВНИПТИОУ.
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страции. На полученных 
заявлениях руководители 
пишут резолюцию и пере
дают их на исполнение мас
терам. Контроль полностью 
отсзггствует. Многие жиль
цы так и не получили ответа 
на свои письма. И это уже 
не просто упущение, в ра
боте, а позиция.

— Зачем регистрировать 
жалобы, лишняя писанина, 
— заявил А. И. Иожиц.

Но, может быть, только он 
человек безответственньщ, 
а остальные здесь думают 
иначе?

Журнал приема свидетель
ствует о том, что все руково
дители ЖЭУ-6 — единомыщ- 
ленники. Даже по самым 
серьезным жалобак( нет от
меток о том, какие меры 
приняты, удовлетворен ли 
человек или он вынужден 
обращаться в вышестоящую 
инстанцию либо в редакцию 
газеты.

В дни подготовки к выбо
рам в местные Советы осо
бенно увеличилось количе
ство желающих попасть на 
личный прием к руководи
телям. По опыту работы 
общественной приемной мы 
видим, что это не всегда 
жалоба, а стремление по
мочь, подсказать, поделить
ся своими сомнениями. Та
кое доверие людей надо це
нить, и к личным приемам 
относиться не как к обяза
ловке, а как к возможности 
встретиться лицом к лицу с 
большим кругом людей, по
беседовать с ними на рав
ных. Такое общение намно
го ценнее встреч с людьми 
на массовых мероприятиях, 
где руководитель чаще все
го слышит свой голос.

Члены рейдовой бригады: 
В. ГОРБЕНКО, Е. ПО

НОМАРЕНКО, В. ЛИТ
ВИНОВА, С. ПОЗДНЯ

КОВА.

По следам 
наших

’ выступлений

«Размытые

штрихи»
Так называлась ста

тья, напечатанная 30 
января. В ней шла 
речь о жалобах жиль
цов на плохое обслу
живание специалиста
ми жилищно - эксплу
атационных участков. 
Как сообщил началь
ник ПЖ РУ А. А;, Ада- 
ховский, статья Обсу
ждена с участием об
ластного управления 
жилищно - коммуналь
ного хозяйства, ПЖРУ, 
начальников ЖЭУ и 
управляющих треста
ми. За допущенную 
волокиту при выпол
нении заявок лишены 
премии за февраль 
сантехник С. А. Ма- 
рочкин — на 10 про
центов, бригадир В. Н. 
Дорофеев — на 20, 
старший инженер
ЖЭУ-1 Г. В. Шатов — 
на 20 процентов. На 
общем собрании кол
лектива Ж ЭУ-11 объ
явлен строгий выго
вор слесарям - сан
техникам Г. А. Кар
бышеву и Н. Н. Деми
дову.

Пути перестройки и 
улучшения работы при 
оказании услуг, пред
лагаемые автором ста
тьи и читателями, бу
дут внимательно рас
смотрены и учтены в 
дальнейших формах 
развития производст
ва.

АРМИИ И Ф Л О ТУ  —  Д О С ТО Й Н О Е ПОПОЛНЕНИЕ

О с о б а я  атмосфера ца
рит в эти дни в воен
ных комиссариатах 

страны — идет весенний 
призыв. Согласно приказу 
министра обороны СССР, 
вручаются повестки завт
рашним танкистам, мото
стрелкам, пограничникам...

Призывники весны 87-го. 
'Вместе с теми, кто надел во
енную форму раньше, им 
предстоит, претворяя в 
жизнь решения XXV II съе
зда партии, внести свой 
вклад в дальнейшее укреп
ление боевого потенциала 
наших Вооруженных Сил. 
Естественно, никого из нас 
не может оставить равно
душным вопрос о том, как 
подготовлено сегодняшнее 
пополнение армейского и 
флотского строя. Повторяю 
— никого, потому что каж
дый коммунист, каждый со
ветский человек, как сказа
но в Программе КПСС, обя
заны делать все от них за
висящее для поддержания 
на должно.м уровне обороно
способности страны.

Размышляя об этом, сно
ва и снова обращаешься к 
постановлению ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР, на
правленному на дальнейшее 
улучшение подготовки юно
шей к военной службе. При
нятое без малого год назад, 
постановление, как известно, 
предусматривает , комплекс
ный подход к вопросам, свя- 
.эанным с улучшением под
готовки молодежи к военной 
слунсбе, дружную, согласо

ванную работу всех, от кого 
зависит их решение. И там, 
где такой подход стал ре
альностью, намеченные пар
тией и правительством ме
ры осуществляются более 
энергично, с большей эф
фективностью.

Можно сослаться на опыт, 
накопленный, например, в 
Белоруссии, Всю многогран
ную работу по военно-пат
риотическому и интернахщо- 
нальному воспитанию моло
дежи, подготовке ее к служ
бе в армии и на флоте коор
динирует Центральный Ко
митет Компартии республи
ки, а непосредственно ее ор
ганизацией занимается ра
бочая группа ЦК,' которую 
возглавляет один из секре
тарей, Систематически, за
частую с выездом в районы 
и области, рабочая группа 
рассматривает вопросы до
призывной подготовки, за
слушивает отчеты руководи
телей партийных и комсо
мольских органов, предпри
ятий и учебных заведений, 
анализирует недостатки и 
упущения, определяет кон
кретные шаги' по их устра
нению, Стало правилом; 
секретари, члены бюро, за
ведующие отделами ЦК 
Компартии республики и 
обкомов, члены в о е н н о го  со
вета, руководящий команд
но-политический состав Бе
лорусского военного округа 
активно участвуют в орга
низации и проведении мас
совых молодежных меро
приятий, работают по воп-

З А Б О Т А  О Б Щ А Я ,
ГЕНЕРАЛ-ПОЛКОВНИК М. ПОПКОВ, ЧЛЕН ВОЕННОГО СОВЕТА —  НАЧАЛЬНИК 

ПОЛИТИЧЕСКОГО УПРАВЛЕНИЯ СУХОПУТНЫ Х 60 И С К
росам подготовки молодежи 
к военной службе в произ
водственных коллективах и 
учебных заведениях, на 
призывных участках и учеб
ных пунктах ДОСААФ.

Скоординированно ведет
ся военно -, патриотическая 
и оборонно - массовая рабо
та в Ленинграде. Особенно 
активизировалась она в свя
зи с подготовкой к 70-летию 
Великой Октябрьской социа
листической революции. В 
ней активно участвуют, при
чем не только в праздники, 
областная и городская орга
низации ветеранов войны и 
труда, офицеры и политра
ботники гарнизонов. Идут к 
подросткам и те, кто недав
но закончил службу, кто 
выполнял интернациональ
ный долг в Афганистане. 
Разнообразны формы воз
действия на молодежь, 
используемые в городе Ле
нина. Это и комсомольско- 
пионерские посты у огня 
Вечной славы, и клубы до
призывников «Подвиг», и 
торжественные проводы в 
армию в трудовых коллек
тивах. Ленинградцы поддер
живают тесные связи с час
тями и кораблями, где про

ходят службу их земляки.
Есть немало и других ад

ресов передового опыта ра
боты по улучшению подго
товки молодежи к военной 
службе, совершенствованию 
военно-патриотического вос
питания населения, укреп
лению духовных связей 
армии и народа. В то же 
время есть в ней и немало 
недостатков. В частности, 
хотелось бы, чтобы на мес
тах, ■всемерно усиливая эту 
работу, обогащая ее новым 
содержанием, больше про
являли заботы и о тех, кто 
выполнил свой воинский 
долг, возвращается сейчас в 
родные края. Важно помочь 
в трудоустройстве, окружить 
вниманием всех воинов за
паса, особенно тех, кто про
шел школу службы в Афга
нистане. Они, как отмеча
лось на XX  съезде комсо
мола, показали себя под
линными идтернационалис- 
тами, патриотами. За про
шедшие пять лет за муже
ство и героизм при выпол
нении интернационального 
долга .многие воины удостое
ны звания Героя Советского 
Союза, тысячи воинов отме
чены наградами Родины.

Все они, конечно же, достой
ны не только нашего ува
жения, но и внимания, за
боты. В то же время наша 
общая задача — без раскач
ки включить их в активную 
работу с молодежью.
Р ЕАЛЬНО оценивая 

сделанное по выпол
нению задач, опреде

ленных постановлением ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР, нельзя, однако, не 
отметить, что перестройка 
в этой работе в ряде мест 
идет крайне медленно. Ее 
содержание не всегда соот
ветствует новым реаль
ностям, современным тре
бованиям к подготовке при
зывника. Многие мероприя
тия, предусмотренные поста
новлением, спланированы 
наспех, не продуманы и не 
охватывают в полном объе
ме насущных проблем, не 
везде налажена система 
контроля за выполнением 
на;теченного, строгого спроса 
за конечный результат. Как 
говорилось в отчете ЦК 
ВЛКСМ XX съезду комсо
мола, в последние годы воен
но-патриотическая работа по
степенно утрачивала поиско
вый характер, становилась па

радной и часто просто скуч
ной, К сожалению, не везде 
это было вовремя замечено. 
Да и сейчас еще ощутимых 
сдвигов в деле повышения 
качества подготовки попол
нения для Вооруженных 
Сил, npfMO скажем, мало
вато.

Конечно, говоря обо всём 
этом, мы, люди военные, 
должны быть самокритичны. 
Умудренный опытом пред
седатель колхоза или дирек
тор завода выкраивает вре
мя, чтобы заглянуть в под
шефную школу, встретиться 
со старшеклассниками, по
интересоваться их планами, 
постараться пробудить у 
них интерес к своей про. 
фессии. А  многие ли из ко
мандиров и пблитработников 
частей и соединений, офицег 
ров штабов и политорганов, 
я уже не говорю о коман
дирах и начальниках более 
высокого ранга, могут по
хвалиться тем, что загляну
ли в школу в будний день, 
побеседовали с ребятами по 
душам о волнующих их 
проблемах, ответили на их 
непростые вопросы? Образ 
советского офицера — ко
мандира, политработника

— обладает огромной притя
гательной силой для тех, 
кто подходит к рубежу со
вершеннолетия. Но его нуж
но наполнять плотью и 
кровью живого общения, 
причем не только в дни 
праздничных торжеств.

Можно найти немало и 
других форм духовного воз
действия представителей 
армии и флота на молодежь, 
если подойти к делу творче
ски, по-государственному. 
Поиск в этом направлении 
продолжается. Но уже сей
час мы вправе сказать Одно
значно; эффективно исполь
зовать имеющиеся у нас 
для этого возможности мож
но лишь при тесном взаи- 
модействи(« партийных, со
ветских органов и общест
венных организаций с воен
ными советами, политорга
нами, военными комиссари
атами.

Положительный опыт та
кого взаимодействия у нас 
есть. Например, проведен
ная накануне осеннего при
зыва прошлого года Мос
ковским горвоенкоматом 
совместно с партийными и 
советскими органами столи
цы контрольная проверка

начальной военной и физи
ческой подготовки призыв
ников города позволила 
вскрыть ряд серьезных не
достатков. Городской коми
тет партии и исполком Мос
совета приняли соответст
вующие меры. В результате 
только в ходе подготовки к 
переаттестации военруков 
около десяти процентов их 
состава заменено более ква
лифицированными специа
листами.

Говоря о комплексном 
подходе к военно-патриоти
ческому и интернациональ
ному воспитанию, нельзя, 
думается, не сказать об осо- 
^ й  роли печати, радио, те
левидения, которые также 
призваны будить у молб- 
дежи живой интерес к Воо
руженным Силам, стремле
ние поступи'гь в военные 
училища, получить профес
сию защитника. Родины, де
лом приобщи'гься к воинской 
доблести и славе. Средства 
массовой информации могли 
бы сделать многое для вос
питания у юношей гордости 
военной служ(5ой, для того, 
чтобы сам факт призьгаа а 
ряды защитников Родины 
воспринимался ими и как
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Ш КОЛЬНАЯ РЕФОРМ А: УЧИТЕЛЬСКИЙ КОЛЛЕКТИВ-

Общество 
борьбы 

за трезвость

Зона трезвости —

жилои дом
На общем собрании 

жильцов дом ль 98 по 
улице Киевской, где 
проживают работники 
электротехнического за
вода, объявлен зоной 
трезвости. Жильцы взя
ли на себя добровольное 
обязательство по воздер
жанию от употребления 
спиртного в своих квар
тирах. Единодушно ре
шено также активизиро
вать работу по благоуст
ройству, домкому больше 
внимания уделять орга
низации разумного досу
га ггроживаюгцих в доме, 
а особенно подростков.

Собрание обратилось к 
жильцам других домов 
микрорайона электротех
нического завода с пред
ложением поддержать
эту инициативу.

Правление областного 
совета ВДОБТ одобрило 
инициативу коллектива 
жильцов и рекомендова
ло городским и районным 
советам, первичным ор 
ганизациям общества 
принять меры к ее ши
рокому распространению.

В президиуме 
ВДОБТ

Обком профсоюза ра
ботников агропрома и 
президиум облсовета 
ВДОБТ обсудили состоя
ние противоалкогольного 
движения в отрасли.

Отмечено, что на пред
приятиях агропрома мед
ленно скижается число 
попаданий в медвытрез
витель. Особенно в кол
хозах и совхозах Бакчар- 
ского, Зырянского, Ше- 
гарского, Колпашевского 
районов. Широкое рас
пространение в Каргасок- 
ском, Молчановском, 
Александровском, Бале- 
чарском, Колпашевском, 
Первомайском, Тегуль- 
детском районах, получи
ло самогоноварение.

Одна из причин этого — 
отсутствие системы,. на- 
ступательности в анти
алкогольной пропаганде 
среди проживающих на 
селе.

В рядах активных бор
цов за трезвость веете два 
процента члещ а профсо
юза. Лищь в Д5Т трудо
вых коллективах созданы 
первичные организации 
общества, то есть в 40,6 
процента от общего чи
кла предприятий агро
прома.

Обком профсоюза и 
президиум облсовета
ВДОБТ обязали райкомы 
профсоюза, райсоветы 
общества завершить ра
боту по созданию пер
вичных организаций во 
II квартале, оживить 

I деятельность уже соз
данных.

О . НИКОЛАЕВА.

После праздника
в  очередной статье об опыте работы школы 

JMe 23 г. Топека речь идет о молодых педагогах н ат. 
мосфере, которая их окружает.

И р и н а  Санникова — 
учитель начальных 
классов. В 23-й рабо

тает второй год. В гороно ее 
сначгила направляли в дру
гую школу, но там ей, в 
первый же визит, что-то не 
понравилось, и она пришла с 
просьбой направить ее в 
любую другую. Инспекторы 
гороно отнеслись с понима
нием, решив, что причина 
отказа молодого педагога — 
известная в учительской 
среде суровость директора 
той школы. • Посочувствовав 
(хотя на самом деле у  Ири. 
ны была иная причина), 
сказали, что остается на 
выбор только 23-я, а там ад
министрация тоже не сахар. 
Санникова все же направле
ние взяла. В первый же 
день молодых педагогов, 
внутренне приготовившихся 
к «ежовым рукавицам», 
встретили на педсовете оха
пками цветов, каждому оп
ределили наставника — сло
вом, очаровали.

Когда праздник кончился 
и началась работа, Саннико
ва быстро поняла, почему 
ей не обещали сладкой жиз
ни.

— Считала, что от меня 
хотят слишком многого, че
го я никогда не смогу. Весь 
первый год прожила с ощу
щением постоянно навален
ного на плечи груза, кото
рый я не потяну. К тому же 
учили нас по старой мето. 
дике, а тут требовали ново
го, в духе реформы. Я встре
чалась со своими подругами, 
работавшими в других шко
лах. Они радовались жизни 
и говорили, что работать 
легко, планы у них никто не 
смотрит, на уроки к ним не 
ходят — полная самостоя
тельность. Я  им завидовала...

Зато через год Санникова 
давала открытый урок, на 
котором присутствовал ми
нистр просвещения респуб
лики, и ей это было, как она 
говорит, «без разницы», что 
министр, что учитель из со
седнего класса.

— Школа меня за год 
подготовила так, — говорит 
сегодня Ирина, — что я 
CMoirBa открыть урок. Самой 
мне пришлось бы идти до 
этого гораздо дольше. Наша 
школа для молодежи — 
школа профессионального 
роста. Я по себе чувствую. А 
что касается объема работы, 
то теперь мне кажется: 
только так и надо.

Санникова отметила два 
важных момента в мораль
ном климате школы, кото
рые ей помогли. Во-первых, 
когда с нее «ужас сколько 
требовали», она могла в лю
бой день войти в учитель
скую, сказать: «Я  этого не
знаю, посоветуйте...» — и 
никто ни разу не отказал в 
совете, в помощи. И  второе: 
научили вести спор и при

нимать иное мнение как 
должное.

Как-то Ирина была на за
седании методического объ
единения учителей началь
ных классов в другой шког 
ле. Шло обсуждение откры
того урока, и она тоже ре
шила высказать свое мне
ние.

— Мои критические заме
чания почему-то вызвали 
обиду. Было ощущение, что 
мы не открытый урок об
суждаем, а кастрюли на 
кухне делим, и я ненаро
ком потянула к себе чу
жую. Высказываю предло
жение тому, кто давал урок, 
она чуть не в крик: «Я  так 
не считаю... Это мое дело». 
Странно было. Нас в 23-й 
сразу научили восприни
мать критику.
Н а в е р н о е , до полного 

«научения» еще дале
ко. Председатель

профкома Л. Г. Рудская как 
раз считает, что «не все пе
дагоги умеют конфликто
вать, точнее, не все умеют 
выходить из конфликта без 
моральных потерь».

Эпизод, о котором расска
зал мне Игорь Хуторянский, 
это подтверждает. Он, моло
дой педагог, не мог нала
дить контакта с одним 
классом. Игорь пошел к ди
ректору, Нине Васильевне 
Михайличенко, своему на
ставнику, и попросил сове
та, «как поставить себя». 
Кто-то, однако, рассказал 
про этот визит педагогу, ко
торая прежде воспитывала 
этот класс. Та, решив, что 
Хуторянский ходил на нее 
жаловаться, обиделась... Мо
лодой учитель, об этом уз
нав, снова кинулся к дирек
тору: «Нина Васильевна, я, 
что, неправильно поступил?». 
Все вышло, как в детской 
игре в «испорченный теле
фон». Хуторянский — по 
натуре максималист (недо
волен, например, тем, что на 
педсоветах директор не все
гда называет педагогов по 
фамилиям, а говорит «неко
торые»). В данной ситуации 
он считал, что о6идевша.чся 
на него сразу должна была 
подойти и—«глаза в глаза»— 
выяснить отношения. Надо 
думать, и у обиженной были 
свои резоны на этот счет.  ̂

Ерунда, мелочь, не стоя
щая внимания умных,'спо
собных людей?.. Во-первых, 
разве ерунда для молодого 
учителя то, как складьяа- 
(бтея отношения со старши
ми по возрасту коллегами. К 
чему привыкать: к затаен
ной напряженности или к 
открытым объяснениям не
доразумений. Во-вторых, 
школьные коллективы, чаще 
всего женские, полны таки
ми ситуациями каждый 
день. 23-я— не исключение. 
Просто недоразумениям 
здесь не позволяют перера

стать в склоки. И та. же 
Рудская, уже не новичок в 
педагогике, придя в новый 
коллектив, отметила, что 
здесь- «в основном люди 
доброжелательные и не за
мыкаются, как «предметни
ки».

История молодого педагога 
Светланы Безменовой еще 
раз позволяет нам понять 
истоки этой доброжелатель
ности. Придя в 23-ю, Светла
на через какое-то время да
вала открытый урок. «Вый
ти на народ» в новой школе
— серьезное испытание. 
Впрочем, не только для то
го, кто урок открывает, но и 
для окружающих. Как тебя 
воспримут? Как конкурента, 
которого надо «устранить», 
или как молодого учителя, 
которому надо помочь? Кол
леги атаковали Безменову 
со свойственной в школе 
прямотой и привычкой оце
нивать по максимуму.

— Меня разбили наголову,-
— рассказывала она об об
суждении ее урока. — Каж. 
дое замечание в отдельности 
было, наверное, справедливо. 
Но, собранные вместе, они 
меня просто уничтожали 
как педагога. Я понимгша, 
что урок прошел весьма 
<федке, ученики были «за
жаты», видимо, от большого 
числа присутствующих, но 
все же главная цель урока 
была достигнута. А  если 
принять точку зрения моих 
оппонентов — урок я прова
лила полностью. Меня спас
ла реакция завуча и дирек
тора. Они Сказали, что уви
дели нормальный урок, с 
которого дети вынесли необ
ходимые зна>ния.

— А  как после «разгро
ма» складывались отноше
ния с коллегами?

— А  после была обыкно
венная рабочая ситуация: 
тебя оценивают не по тому, 
как эмоционально воспри
няли в первый момент, а по 
твоим деловым качествам. 
Ра^та  расставляет свои ак
центы. Эта атмосфера в 
школе мне очень дорога.
К ОНЕЧНО, молодым в 

23-й трудно. Школа —» 
базовая, все время ко

миссии, проверки. Не зна
ешь, кто завтра к тебе при
дет на урок, надо быть по
стоянно в форме. Ольга 
Панферова, которая ездит 
на работу аж с улицы Вой
кова и не хочет искать шко
лу  поближе, призналась, чтО' 
приходится прихватывать 
для подготовки к урокам 
ночные часы. Ольге труднее 
других потому, что она — 
выпускница университета, 
ей методических навыков 
не хватает. Но дело не толь
ко в этом. В 23-й есть не
гласное правило: не откла
дывать ничего на завтра. 
Для Панферовой этот девиз 
распространяется и йа само
образование. Есть уже пер
вые результаты ее упорства. 
Н. В. Михайличенко, харак
теризуя ее, сказала, что

Ольга «понимает работу». 
По суровой шкале директсф- 
ских оценок, это, я думаю, 
означает уже твердую чет
верку. Может, даже «с плю
сом».

— Может, мне просто по
лезло? — размышляла Пан
ферова. — Такое внимание 
со стороны администрации, 
помощь опытного педагога 
Нины Ивановны Кудрявце
вой. Хотя я—историк, а она 
—литератор, но ребят моих 
лучше знает, подсказывает, 
как классный час провести, 
на родительские собрания 
приходит, материалами по 
методике делится...

Тут— не везение. Тут дей
ствует система наставниче
ства, которая щедро распа
хивает перед молодыми учи
телями шкафы с накоплен
ными за годы работы мате
риалами и дает совет... что 
делать с третьеклассником, 
залезаюнщм во'время урока 
под парту.

92 учителя в школе. Ра
ботают в разные смены. 
Чтобы преодолеть рмобщен- 
ность, мало собраний, педсо
ветов, школьных вечеров, 
планерок. В 23-й еще прак
тикуют творческие отчеты 
лучших педагогов. Это боль
шое событие Об отчетах 
объявляется с начала учеб
ного года, к ним готовится 
вея школа. Участники отче
тов — от старшеклассников 
до заведующей облоно. От
чет — бенефис учителя. Об
становка праздника, соеди- 
неннеш с показом опыта, — 
душевный стимул для моло
дых.

«Команда» молодых учи-, 
телей в 23-й прямо влияет 
на педагогику сотрудничест
ва, к кото^й сейчас при- 
ближЕпотся Haipi лучшие 
школы. Настя Айрих, девя
тиклассница, командир шта
ба порядка, рассказгипа мне, 
что в 23-й она «себя нашла». 
В той школе, где Настя учи
лась раньше, педагоги ее уп
рекали, говорили, что «не
льзя быть первой везде». 
Здесь Настю, ее стремление 
к лидерству, понимают. Бо
лее того.

— У  меня в ТОЙ школе не 
было учителей-друзей, а 
здесь появились. Я могу к 
ним прийти, поговорить. Да
же о личном.

...Учительница —  ̂ ДРУГ 
школьницы. Молодой учи
тель, который учит четверо
классников писать стихи... 
Класс шестилеток молодого 
педагога, где есть собствен
ного творчества картинная 
галерея и свой шестилетний 
композитор... Директор шко
лы, включившая в резерв 
выдвижения на свою долж
ность молодого педагога. 
Есть все основания считать 
слова Светланы Безменовой, 
«как работать плохо, коль в 
тебя здесь так безоглядно 
верят?», сутью отношения к 
молодым педагогам в 23-й 
школе.

С. ВЫГОН.

Гости школы
На днях учащиеся и весь 

коллектив школы Л"» 12 при
нимали дорогих гостей — ве
теранов 1-й гвардейской ди
визии Басова Семена Про
копьевича, Конотопского 
Юрия Яковлевича, Королева 
Сергея Александровича и 
других первогвардейцев. Го
стями школьников были 
также курсанты высшего 
командного училища связи 
и воины - интернационали
сты ограниченного контин
гента советских войск в Аф
ганистане.

Сергей Александрович Ко
ролев — заведующий му
зыкальной частью областно

го театра драмы, заслужен

ный работник культуры 
РСФСР—^рассказал о боевом 
пути легендарной дивизии, 
дал наказ юным хорошо 
учиться и быть достойными 
продолжателями добрых 
традиций старшего поколе
ния.

Сергей Александрович 
пришел на встречу со своим 
баяном и порадовал испол
нением песен военных лет. 
Интересный концерт подго
товили учащиеся и учителя 
школы.

Всем участникам Великой 
Отечественной войны пионе
ры вручили живые цветы и 
памятные сувениры.

Е. П О Н О М А РЕ Н К О .

В О Д Н И  РУКИ
Решением Молчановского райисполкома создан райо№ 

ный координационный комитет по охране окружающей 
среды и регулированию использования природных ре
сурсов. Он является единым органом управления «при- 
цюдоохранной деятельностью в районе, направляющим 
и регулирующим работу государственных и обществен
ных организаций района (РАЛО, мехлесхоз и межхозяй
ственный лесхоз, заготконтора райпо, санэпидстанция 
и т. д.) по охране, воспроизводству и рациональному 
использованию природных ресурсов. '

Комитет подчинен исполкому райсовета. Предметом 
особой заботы комитета будет организация контроля за 
учетом, сбором, хранением и использованием вторичного 
сырья.

Такой *се комитет создан в Каргасокском районе.

-18 мая — Международный день музеев

Обширна коллекция музеев социалисти
ческой Чехословакии. Более 25 миллионов 
экспонатов, которые содержатся в их фон
дах, охватывают самые разные темы.

Этот снимок сделан в краеведческом 
музее городка Кашперские Горы. Собран

ная здесь коллекция рассказывает о тру
де в прошлые века лесорубов, шахтеров, 
золотоискателей, стеклодувов, земледель
цев, к у з н е ц о в .  Мы видим ма
стера - реставратора, отбирающего экспо
наты для «лечения» в лаборатории.

Фото ЧТК—ТАСС.

НАШ И КОНСУЛЬТАЦИИ

КВАРТИРУ БЕЗ ОЧЕРЕДИ?
21 апреля 1986 года Президиум Верховного Совета 

СССР внес дополнение в Основы жилищного законода
тельства, расширив права трудовых коллективов при 
распределении ведомственного жилья. В ряде предприя
тий это дополнение толкуется весьма вольно и непра
вильно.

Так, в Самусьской РЭБ 
флота дополнили коллектив
ный договор, которым пре
доставили право трудовому 
коллективу выделять квар
тиры отдельным работникам 
вне очереди. Чего не имели 
права делать. Там не только 
приняли такое дополнение 
к коллективному договору, но 
и на общем собрании реши
ли трем работникам предо
ставить квартиры вне оче
реди, а Томский райиспол
ком санкционировал вопре
ки закону выдачу ордеров 
.этим лицам на занятие 
квартир.

Профсоюзная конферен
ция Межениновской птице
фабрики постановила двум 
работникам предоставить 
квартиры вне очереди. В 
данном случае Томский рай
исполком оказался на высо
те положения и отказал в 
выдаче ордеров этим лицам. - 
Члены профсоюзной конфе
ренции сочли себя обижен
ными и, ссылаясь на Указ от 
21 апреля 1986 года, по
жаловались в облисполком, 
которому пришлось разоча
ровать профсоюзную кон
ференцию.

Приведенные примеры 
свидетельствуют, что на 
предприятиях и в организа
циях области нет единооб
разного и правильного тол
кования упомянутого Указа, 
в̂  связи с чем есть необхо
димость дать настоящие 
разъяснения.

В чем суть Указа от 21 
апреля 1986 года? Он разре
шил трудовым коллективам 
предприятий и только там, 
где заключаются коллектив
ные договоры, относить но
ваторов и передовиков про
изводства, активно участву
ющих в общественной жиз
ни коллектива, к числу лиц, 
пользующихся nPciBOM на 
(первоочередное обеспечение 
жилой площадью. Права 
предоставлять квартиры вне 
очереди Указ не предусмат
ривает. В данном случае 
Указ разрешил предприя
тиям, с учетом своих воз
можностей в дополнение к 
статье 36 Жилищного ко

декса РСФСР относить к пе
речисленным в ней катего
риям граждан новаторов и 
передовиков производства. 
Оформляется эта льгота 
коллективным договором по 
решению трудового коллек
тива.

На предприятии должны 
быть разработаны опреде
ленные критерии, по кото
рым работник может быть 
признан новатором или пе
редовиком производства, 
критерии общественной ак
тивности работника. Чтобы 
попасть в льготный список 
очередности на квартиру, 
нужно добиться соответству
ющих показателей в работе. 
Все это должно быть обсуж
дено в коллективе и закреп
лено документально коллек
тивным договором трудового 
коллектива и администра
ции.

Признаки нуждаемости 
в улучшении жилищных 
условий, по которым граж
дане принимаются на учет, 
изложены в статье 29 Жи
лищного кодекса РСФСР. 
Законодатель Указом от 
21 апреля 1986 'года 'разре
шил трудовым коллективам 
предусмотреть в коллектив
ном договоре дополнитель
ные признаки нуждаемости, 
которых нет в Жилищном 
кодексе РСФСР. Но не для 
всех, состоящих на учете, а 
для лиц, перечисленных в 
статье- 36 ЖК РСФСР, то 
есть для лиц, пользующихся 
правом на первоочередное 
обеспечение жилой пло
щадью, включая новаторов 
и передовиков производства. 
Трудовой коллектив может 
предусмотреть льготные ос
нования постановки на квар
тирный учет как для всех 
первоочередников, так и для 
их отдельных категорий 
(например, лишь для вете
ранов войны и труда или 
только для новаторов и пе
редовиков производства, 
или многодетных се
мей). , Какие дополнитель
ные признаки нуждаемости 
могут быть предусмотрены 
в коллективном договоре?

С учетом ЖИЛИ1ЦНЫХ воз

можностей предприятия 
предусматриваются льготы 
для работников, проживаю
щих в неблагоустроенной 
квартире, в квартире с под
селением, либо, если работ, 
ник имеет право на допол
нительную жилую площадь, 
либо у него разнополые 
члены семьи (кроме супру
гов) живут в одной комнате, 
либо квартира малогабарит
ная, а претендент имеет 
право на квартиру улучшен
ной планировки и ему мож
но повысить учетную нор
му жилой площади (не 
7. квадратных метров на 
одного члена семьи, а боль
ше). Я перечислил пример
ный перечень дополнитель
ных признаков, но его нель
зя считать исчерпывающим.

И, наконец, законодатель 
разрешил предусматривать 
в коллективном договоре 
определенный процент от 
вводимого в эксплуатацию 
жилья работникам, имею
щим право на первоочеред
ное улучшение жилищных 
условий, в том числе пере
довикам и новаторам произ
водства. Это предусмотрено 
Указом не случайно. Пото
му что ни в Основах Жи
лищного кодекса РСФСР, 
ни в Примерных правилах 
РСФСР, ни в областных 
правилах не предусмотрено, 
какой процент вводимого 
жилья выделять для льгот
ников.

Некоторые руководители 
предприятий упомянутый в 
Указе процент ж и л ья  вос
приняли как создание фон
да директора, которым он 
может распоряжаться по 
своему усмотрению. Это глу
бокое заблуждение. Все 
квартиры без исключения 
распределяются в строгом 
соответствии с законом толь
ко в порядке очереди (об
щей или льготной) и только 
по совместному решению ад
министрации и профсоюзно
го комитета. Отступать от 
этого правила не дозволено 
ни администрации, ни проф
союзным комитетам, ни тру
довым коллектевам. Только 
строгое соблюдение закон
ности обеспечит неукосни
тельное соблюдение прин
ципа социальной справед
ливости.

Г. КУЗЬМИН.
юрисконсульт облиспол

кома.

Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н А Я
высокое доверие, и как при
знание их готовности дос
тойно вьтолнить воинский 
долг. Но, к сожалению, да
леко не все, что они делают 
на этом поприще, отвечает 
высоким требованиям. В 
частности, нередко материа
лы о воинах выходят из- 
под пера журнйЗШстов, осо
бенно районных, городских 
и молодежных газет, нев
зрачными, малоинтересны
ми из-за слабого знания ими 
жизни армии и флота.

патриотического воегштания 
молодежи, ее профессио
нальной ориентации на 
военные специальности, под
готовки к службе. С сожа
лением надо признать, что в 
армии и на флоте приходит
ся не только воспитывать, 
но нередко и пехювоспиты- 
вать тех, кто становится в 
строй после окончания шко
лы.

Между тем и из такого 
положения, оказывается, 
есть выход. Политуправле
ние Ленинградского военно
го округа, например, приня
ло меры к тому, чтобы ме
стные редакции, комитеты 
комсомола крупных пред
приятий и учебных заведе
ний оперативно снабжались 
необходимым информацион
ным материалом о службе 
призывников из областей 
и районов, на территории 
которых дислоцирован округ. 
Это позволяет более убеди- 

N тельно показывать красоту, 
огромную значимость ратно
го труда.

ЫШБ уже говорилось 
о необходимости более 
эффективного исполь

зования общеобразователь
ной школы в целях военно

В

Не будет преувеличением 
сказать, что главная фигура 
в начальной военной подго
товке юношей — военрук. 
Не могу не упомянуть в 
этой связи замечательного 
человека, коммуниста под
полковника 'запаса Ивана 
Григорьевича Попова, препо
давателя начальной военной 
подготовки средней школы 
№  21 г. Тамбова. Около 
двухсот его питомцев стали 
курсантами военных учи
лищ. Каково же должно 
быть обаяние учителя, ка
ким высоким авторитет, если 
столько учеников решили 
повторить его судьбу.

Убежден, зачастую резер
вы улучшения начальной 
военной подготовки, как и 
военно - патриотического- 
воспитания в целом, медлен
но приводятся в действие 
и из-за того, что многие 
военруки проявляют инертг

ность, формализм в работе. 
Активизировать творческий 
потенциал ” этой категории 
специалистов — значит при
дать ускорение перестройке 
военно-патриотической ра
боты в школе.

Надо сказать, что и здесь 
работа предстоит немалая. 
Большинство специалистов 
этого профиля — люди с 
богатым практическим и 
жизненным опытом. Однако 
специальное педагогическое 
образование имеют далеко 
не все.

Немало еще и таких школ, 
где начальная военная под
готовка или вообще не про
водится, или организуется 
специалистами низкой ква
лификации, ' не имеющими 
офицерских званий, а то и 
вовсе не служившими в 
армии. В Чечено-Ингушской 
АССР, скажем, даже среди 
инспекторов-методистов на
чальной военной подготовки 
районных и областных орга
нов народного образования 
большинство работников не 
проходило военную службу.

Предстоит серьезно поду
мать и о том, как повысить 
престиж военрука, и о путях 
совершенствования работы 
BoeHkkix комиссариатов по 
отбору юношей, особенно из 
сельских районов, на учебу

в соответствующие вузы. А  
издержек здесь- немало.

Нельзя не видеть и серьез
ных недостатков в ныне 
действующих программах 
физического воегштания 
школьников, учащихся и 
студентов. Они пока не но
сят прикладного характера, 
нацелены скорее на борьбу 
с гиподинамией, а не nai под
готовку молодежи к военной 
службе. Такого рода «пар
кетная» физкультура мало 
что дает. Задача состоит в 
том, .чтобы активнее вовле
кать молодежь в спортивные 
секции, поднимать качество 
спортивно-массовой работы 
в организациях ДОСААФ. 
Не менее важно по самому 
строгому счету спрашивать 
с соответствующих руково
дителей за «бумажные дан
ные» о количества спортсме- 
нов-разрядникев, значкистов 
ГТО. Не раз за это критико
вались военкоматы и физ
культурные организации 
Одесской, Самаркандской, 
Ташкентской областей. Но 
ощутимых сдвигов пока нет.

лои, участвующей в реше
нии всех вопросов современ
ности. А  это значит, что в 
своей работе мы должны 
учитывать и запоздалое 
гражданское становление, и 
иждивенческие настроения 
некоторых молодых людей, 
и их неумение подчинять 
личные интересы интересам 
общественным. К сожале
нию, в организахщи воспи
тательной работы не всегда 
должным образом учитыва
ются особенность демографи. 
ческой обстановки в стране, 
увеличение в среде призыв
ников людей, воспитанных 
в так называемых «неблаго
получных» семьях, приоб
щившихся к пьянству, ни
где не работаюнщх.

рассчитываем, в частности, 
на более активную помощь 
комсомола в подготовке 
юношей к службе.

Как подчеркивалось в вы
ступлении товарища Горба
чева М. С. на X X  . съезде 
комсомола, мы, коммунисты, 
наш социалистический строй 
заинтересованы в активной 
молодежи, политически зре-

Самокритичный разговор 
об этих и других проблемах 
шел недавно на собрании 
партийно - советского акти
ва Казахстана. Определяя 
перспективы работы, участ
ники собрания подчеркива
ли, что возглавить и объеди
нить усилия, направленные 
на улучшение патриотиче
ского и интернационального 
воспитания молодежи, при
званы партийные руководи
тели. Однако постоянно надо 
помнить, что дело это общее, 
касающееся каждого. Мы

О с о б о  следует сказать 
о роли военных ко
миссариатов, их полит

органов. Конечно, сегодня от 
них требуется больше энер
гии, настойчивости, ответст- ’ 
вениости в решении насущ
ных задач. Однако анализ 
их работы показывает, что 
именно этого многим орга
нам местного военного 
управления и недостает. 
Сила привычки, инергщя, 
наезженная колея, а кое- 
где и безответственность не 
позволяют отдельным руко
водителям подняться до 
уровня требований январ
ского (1987 г.) Пленума ЦК 
КПСС к кадрам, оценивать 
свою деятельность и подчи
ненных по конечному ре
зультату.

В соответствии с требова
ниями министра обороны 
СССР ежегодно подводятся 
итоги работы военных ко
миссариатов по подготовке 
молодежи к службе в армии 
и на флоте. Подведены та
кие итоги и недавно. На этот 
раз военный совет Сухопут
ных войск более строго по
дошел к оценке представ

ленных военными округами 
показателей. И что же ока
залось? Ни один из военных 
комиссариатов, представлен
ных как лучший в регионе, 
при проверке не подтвердил 
показателей, которые зна
чились в присланных из 
округов документах. В ча
стности, в Хмельницком, 
Ростовском, Львовском обла
стных, Алтайском краевом 
военкоматах вскрыты мно
гочисленные факты припи
сок и очковтирательства.

За это соответствующие 
должностные лица понесли 
персональную ответствен
ность. Разумеется, линию на 
повышение требовательности, 
строгого партийного спроса с 
руководителей военных ко
миссариатов мы будем не
уклонно продолжать. Из 
этого делает выводы для 
себя и политуправление 
С)ухопутных войск в плане 
повышения деловитости, 
конкретности и требователь
ности при работе в округах, 
оказании помощи политорга
нам и парторганизациям 
военкоматов. На это обрати
ло наше внимание и Глав
ное политическое управле
ние Советской Армии и 
Военно-Морского Флота. По
литотделы военкоматов обя
заны решительно поправ
лять дело по конкретному 
руководству первичными 
партийными организациями, 
ежемесячно давать персо

нальную оценку коммунис
там за выполнение ими 
уставных обязанностей.

Есть у военкоматов нема
ло и своих проблем. Далеко 
не единичны, например, 
случаи, когда исполкомы из 
года в год принимают и 
не вьтолняют решения о 
строительстве призывных 
пунктов и тиров, создании 
спортивно - оздоровитель
ных лагерей, а в военкома
тах с этим мирятся как с 
чем-то неизбежным. Слабо 
еще налажено в ряде мест 
взаимодействие между воен
коматами и лечебными 
учреждениями, находягци- 
мися на территории района, 
города или о15ласти. По су
ществу не участвуют пока 
в организации лечебно-оздо
ровительных и профилакти
ческих мероприятий специ
алисты • военкоматов по 
профотбору, четко не опре
делен круг их обязанностей, 
нет системы их подготовки.

Для усиления военно-пат
риотического воспитания со
ветских людей, подготовки 
молодежи к военной служ
бе мы располагаем всем не
обходимым. Значит, нужны 
действия. Более активные, 
(целеустремленные, согласо
ванные. Нужна реальная, в 
духе требований перестрой
ки, прибавка в этой работе 
государственной важности.

(Газета «Красная звез
да», 7 мая 1987 г.)

(Статья публикуется о сок
ращениями).
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База культуры: 
резервы роста „  Гектар со сценой i t

Как идет строительство Домов культуры в Зырянском районе
в  деревянной Богословке 

двухэтажное каменное зда
ние Дома культуры высит
ся монументально и много
обещающе. Причем именно 
размеры этого помещения, 
которые председатель кол
хоза Николай Степанович 
Евланов для наглядности в 
шутку > определил как гек
тар, и вызывают разноречи
вые чувства и толкования. 
Главный инженер «Агро- 
промстроя» Павел Александ
рович Серячеико убежден, 
что такие хоромы деревне 
не нужнь^, и есть тому при
мер совхоза «Петрово» Том
ского района, где даже одно
этажный клуб удовлетворя
ет все запросы.

А здесь зрительный зал 
на 300 мест, отделка дорого
стоящими материалами, Де
ревянное резвее паннд в 
фойе, многОчисленйые ком
наты для кружковой райоты, 
в габариты спортивного за
ла умещается во 1̂ейбольная 
площадка... Казалось бы, 
роскошь для деревни, где 
теперешний клуб ютится в 
девяностолетием срубе быв
шей церкви, давно покосив
шемся от ветхости. Необыч
но новое здание для старо
жилов, еще помнящих вре
мена, когда работник куль
туры в деревне звался изба
чом и была у него зимой 
важнейшая обязанность — 
ежедневно хорошо топить 
печь.

Как ни странно, но и сей
час, в этом современ1|ом 
здании именно отопление— 
проблема еще не решенная, 
хотя в сентябре Дом культу
ры должен сдаваться в экс
плуатацию. Котельная, пла
нировавшаяся здесь по про
екту, уже не может быть 
таковой. Недостает необхо
димого оборудования. Сей-, 
час предполагается упро
стить технологическую схе
му и сделать просто коче
гарку. Ее тепла вполне хва

тит новому зданию. Но для 
этого институт «Томскагро- 
промпроект» должен в счи
танные дни изменить доку
ментацию. Жесткие и кате
горичные условия ставит 
генподрядчик, «Агропром- 
строй».

— Строители действуют 
пока вслепую, — говорит 
П. А. Серяченко, — нужен 
четкий график ответственно
сти всех организаций. По
добная неразбериха повторя
ется и на строительстве До
ма культуры в селе Высо
ком.

Решению этих проблем и 
было посвящено совеща
ние у председателя Зьфян- 
ского райисполкома Вяче
слава Михайловича Ювчен- 
ко, где он сказал, что надо 
не продолжать строить, а 
вёсти дело к завершению— 
сдавать нынче Дома культу
ры в эксплуатацию. Это на
каз избирателей.

Действительно, уже долгие 
годы высятся эти кирпич
ные сооружения, предназна
ченные для тружеников 
колхозов имени X X II съезда 
КПСС и имени Кирова. По
хоже, стали они лишь при
вычной частью пейзажа по
тому, что значение Домов 
культуры в районе попросту 
не осознавали. Ведь инер
ция мышления — тормоз во 
всяком ускорении. В Бого
словке клуб есть, и всякие 
мероприятия в нем прово
дятся. Потому считалось, что 
Дом культуры когда-ни
будь достроится, и вроде он 
даже не к спеху.

Когда коллективу колхоза 
в этом стареньком клубе 
вручали знамя за трудовые 
успехи и выходящих на 
празднично украшенную 
сцену передовиков произ
водства снимали кинокаме
ры телевидения, один старо
жил Богословки восхищенно 
сказал; «Так все красиво и 
торжественно, будто я ' в

Москве побывал!». Бот как 
воспринимается покосив
шийся девяностолетний 
сруб, если в нем происходят 
значительные события. Как 
же радостно должно бьпъ 
человеку в прекрасном по
мещении нового колхозного 
Дома культуры!

Б недавно опубликованном 
постановлении ЦК КПСС 
и Совета Министров СССР 
«О мерах по обеспечению 
вьшолнения утвержденных 
на двенадцатую пятилетку 
заданий по развитию мате
риально-технической базы 
социально-культурной сфе
ры» в адрес местных орга
нов сказано, что у них 
«все еще проявляется недо
оценка политической значи
мости решения социальных 
задач. Совершенно нетерпи
мым является то, что выде
ляемые государством на эти 
цели средства не осваива
ются».

Бедь только на совещании 
в райисполкоме выяснилось 
наконец, что для заверше
ния строительства Дома 
культуры в селе Бысоком 
надо либо начинать соору
жение новой котельной, ли
бо делать пристройку к ста
рой, а то и вообще планиро
вать электрокотельную. На
до выполнить большой объ
ем земляных работ на пло
щади перед Домом культу
ры. Нужных проект и смета 
на отделку интерьеров. И 
все эти вопросы необходимо 
решить срочно, четко и 
окончательно.

После долгих лет полней
шего отсутствия внимания 
райисполкома к стройкам 
теперь ему же и надо про
явить свою высокую орга
низующую роль. Иначе До
ма культуры нынче опять 
не будут готовы.

А  пример быстрого строи
тельства и оперативного ре
шения всех вопросов есть в 
соседнем Асиновском районе.

Б совхозе имени Кирова 
возводится подобный Дом 
культуры. Здесь не откла
дывались сроки, последова
тельность всех циклов есте
ственна, как смена дня и но
чи, все предусмотрено зара
нее.

И главный инжёйер «Аг- 
ропромстроя» П. А. Серя
ченко, убеждавший участ
ников совещания в Зырян
ском в необходимости эле
ментарной строительной 
дисциплины, характеризуя 
здешнюю работу, сказал 
коротко и ясно;

— Договорный срок сдачи 
Дома культуры — октябрь. 
Но мы завершим все работы 
значительно раньше.

— К августу Дом культуры 
будет готов, — уточнил бри
гадир отделочников Т. По
пов.

Почему в селе Ягодном 
даже не возникали трудно
сти, которые чуть не стали 
непреодолимыми на объек
тах Зырянского района? Да 
потому, что ритм работы 
строителей определяется за
интересованным вниманием 
к ним. Директор совхоза 
Анатолий Васильевич Фи
липпов сам узнает о нуж
дах стройки, все вопросы ре
шает оперативно. В этом хо
зяйстве никому не приходит 
в голову усомниться: нужен 
ли такой большой Дом 
культуры? Здесь убеждены 
в его необходимости.

И подтверждением пра
вильности такого убеждения 
стало посещение клуба в 
совхозе «Петрово» Томского 
района, на пример которого 
ссылался П. А. Серяченко, 
предлагавший ограничивать
ся одноэтажными зданиями. 
Клуб, выложенный из кир
пича, отделанный мрамор
ными плитами, полирован
ным деревом, очень красив. 
И кажется просторным, бла
го, в совхозе чуть больше 
шестисот жителей.

— Здание это для нас ма-

Анонс

НАЕДИНЕ С ПРЕКРАСНЫМ
18 м ая  — М е ж д у н а р о д н ы й  д е н ь  м у з е е в

Областной художественный музей подготовил к этой 
дате разнообразную программу.

В 12 часов для самых маленьких и учахцихся началь
ных классов состоится конкурс детского рисунка на 
асфальте, который будет называться так: «Что я уви
дел в музее?». Активных участников ждут призы.

Традициохпхой формой работы музея является экскур
сия. Не будем отказываться от нее и в праздник. Но 18 
мая в 13 часов экскурсии будут проводиться не только 
по заявкам коллективов, но и для всех посетителей, ко
торые захотят узнать историю коллекции музея или 
глубже ощутить очар<1аание работ известного итальян
ского скульптора Ф. Мессины, экспонируюхцихся сейчас 
в Томске. Впервые можно будет не только посмотреть и 
послушать, но стать на один час учеником пхюфессио- 
нального художника - прикладника и под его руковод
ством научиться похсрывать яркими цветами деревяхшые 
доски. Все необходимое (краски, кисти, дхюки) уже 
ждут будущих художников — взрослых и детей, которым 
нужно будет прийти в музей в 16-00. Музей благодарит

коллектив карандашной фабрики, с которым заключен 
договор о содружестве, за помощь в подготовке этого ме
роприятия.

Многие томичи впервые смогут побывать на художе
ственно - музыкальном вечере, посвященном творчест
ву О. Кипренского. Это своеобразная форма вечера «во
круг одной кархтины», который проводит наш музей. Од
но Из поздних произведений великого русского художни
ка «Читающий у свечи», включенное в экспозицию, бу
дет находиться как бы в «фокусе» вечера. А  музыка, 
прекрасная проза К. Паустовского, воспоминания совре
менников художника позволят преодолеть время, по
чувствовать душевное родство с героями Кипренского. 
Начало вечера — в 17-00.

В этот день многие смогут купить книгу по изобрази
тельному искусству, а может быть, и небольшую работу 
томского художника. Коллекционеры получат в подарок 
нашу праздничную афишу, которую сейчас горожане ^ -  
дят на афишных щитах города и своих предприятий.

Н. ИВАНОВА.

C h o p
«ихтиандров»

■Спорт

в  спортивно-оздорови
тельном комплексе «Томь» 
недавно проходил финал 
X IX  чемпионата РСФСР по 
плаванию в ластах. В Томск 
съехались сильнейшие
команды из девяти областей 
и краев Российской Федера
ции. В сборную команду 
нашей области вошли в ос
новном спортсмены клуба 
СКАТ ТГУ и детско-юно
шеской спортивно-техниче
ской школы обкома 
ДОСААФ. Среди наших со
перников были такие кори
феи подводного спорта, как 
мастера спорта СССР меж
дународного класса, победи
тели крупных соревнований 
Сергей Талаленко и Лариса 
Бутенко из Новосибирска, 
Игорь Захаров и Ольга За
белина из Омска.

К чемпионату РСФСР 
сборную команду Томской 
области готовил старший 
тренер клуба СКАТ за
служенный тренер РСФСР 
А. Д.- Шумков. Основная 
задача, поставленная перед 
ребятами, — командная по
беда на чемпионате. В зачет 
команды идут результаты 
двух спортсменов в . каж
дом виде соревнований, а 
все участники имеют право 
выступить только в трех за
плывах., Значит, надо бьшо 
так расставить силы, чтобы 
«прикрыть» все дистанции. 
Иногда, учитывая команд
ные интересы, приходилось 
жертвовать личными.

Все внимание приковано 
к голубым дорожкам «Томи». 
Первое время команды Том
ской и Новосибирской обла
стей вели напряженную 
борьбу. На женской дистан
ции 100 метров в ластах

ожидался интересный спор 
между О. Забелиной (Ново
сибирск) и Т. Мельниковой 
(Томск). Таня была быстрее 
соперницы на 0,2 секунды. 
На длинных дистанциях — 
800 и 1.500 метров — всех 
интересовало соперничество 
И. Захарова (Омск) и наше
го О. Дроздова. Правда, все
го за несколько дней до чем
пионата Олег, как и боль
шинство спортсменов клуба 
'СКАТ, вернулся с между
народных соревнований из 
ЧССР, где наш клуб одержал 
убедительную победу. Но, 
несмотря на усталость, Олег 
стал призером чемпионата 
во всех заплывах, в которых 
он участвовал.

После первого дня сорев. 
нований томичи опережали 
соперников на 17 очков — 
преимущество по меркам 
подводного спорта минит 
мальное. А  во второй день 
новосибирцы сократили его 
до 7 очков. Все должно было 
решиться в заключительный 
день соревнований. Сборная 
Томской области одержала 
убедительную победу, на
брав 752 очка. На втором ме-/ 
сте — новосибирцы (691,5 оч
ка), за ними — омичи (638 
очков). Чемпионами РСФСР 
1987 года в нашей команде 
стали мастер спорта СССР 
международного класса Лю
бовь Вахрушева (800 и 1.500 
метров в ластах), мастер 
спорта СССР международно
го класса Татьяна .Мельни
кова (100 метров в ластах) и 
мастер спорта СССР Юрий 
Котов (100 метров с аквалан
гом). Наши девушки были 
первыми в эстафетах 
4X100 м и 4 X 200 м.

Таковы спортивные ито

ги чемпионата. Проведение 
такого крупного состязания 
потре^вало огромной подго
товки. Вот что рассказыва
ет председатель федерации 
подводного спорта Томской 
области В. В. Титов:

— Соревнования по под
водному спорту такого 
крупного ранга проводились 
в Томске впервые, и мы, ко
нечно, серьезно готовились к 
ним. Активное участив я 
подготовке и проведении 
чемпионата принимали об
ком ДОСААФ и областная 
морская школа, г<фком 
ВЛКСМ учредил специаль

ный приз команде-победи- 
тельнице. Старший тренер 
сборной СССР по подводно
му плаванию В. В. Леонов, 
который присутствовал на 
этих соревнованиях, очень 
высоко оценил уровень про
ведения чемпионата. С его 
мнением согласились все 
тренеры и представители 
команд.

И. СУЧКОВ, 
член клуба СКАТ.

НА СНИМКЕ, стартует Ла- 
риса Боровик (Томск). По. 
другу по команде напутст
вует Татьяна Мельникова.

Фото автора.

ло, — говорит заведующий 
клубом, он же секретарь 
парторганизации совхоза 
Александр Анатольевич 
Есипов. — Зрительный зал 
всего на 150 человек, здесь 
даже нельзя нормально про
вести общее собрание, люди 
лепятся со стульями в про
ходе, на сцене. Помещений 
для кружковых занятий — 
никаких. В единственной 
комнате расставляем столы 
с необходимыми принад
лежностями агитпункта, а 
когда начинается репети
ция — столы уносим. В са
модеятельности у нас 28 че
ловек, и тесно здесь, как в 
автобусе в часы «пик».

Двенадцать тысяч томов 
нашей библиотеки мы бук
вально утрамбовали в ма
ленькую комнатку. Любите
ли спорта тренируются на 
сцене. В тесном <^йе прово
дим танцы. Любимый наши
ми женщинами праздник 
домоводства «Посиделки» 
организуем в столовой; в 
клубе не разместиться.

— Проект очень неудач
ный, — вступает в разговор 
главный инженер совхоза 
Владимир Иванович Ме- 
лешко. — Нам как мини
мум нужен бы еще один 
этаж к такому помещению. 
Ведь должна здесь вестись 
кружковая работа, надо лю
дям место для репетиций, 
игр.

Деревни Зырянского рай
она, ожидающие заверше
ния строительства Домов 
культуры, в несколько раз 
крупнее совхозного Петрово. 
Так что не хоромы, а поме
щения обыкновенной необ
ходимости представляют ш  
себя эти объекты культуры 
И пусть шутливое сравне
ние их площадей с гектаром 
означает, что строительство 
Домов культуры должно 
быть делом всеобщим, как 
всякая страда на гектарах 
обычных.

э. стоялов.

ссМелодия»

сдает

экзамен
Экзамен проходил в... 

концертном .зале филар
монии. Его держали ре
бята из хоровой студии 
Дворца пионеров «Мело
дия». А  от полученной 
оценки зависело, станет 
ли коллектив образцовым. 
Кроме жюри (его возгла
влял Ф. А. Тугушев — 
председатель областного 
хорового общества), вы
ступление, оценивали зри
тели; аплодисменты были 
лучшим подтверждением 
мастерства юных арти
стов.

Студия образовалась в 
1980 году. Ребята здесь 
занимаются по группам: 
старшая группа (руково
дитель А. Б. Пугачева), 
средняя (с ней занима
ется Л. Б. Кузнецова) и 
младшая (ее ведет П. П. 
Рыжова). Каждая группа 
— часть целостного твор
ческого объединения — 
хоровой студии, где не 
только поют, но и обуча
ются музыкальной гра
моте, игре на фортепья
но, баяне, аккордеоне.

«Мелодия» выдержала 
испытание. Теперь сту
дия Дворца пионеров — 
Образцовьяй коллектив. 
Звание высокое, и дается 
оно не всем.

К. СОТНИКОВА,
член городского пио

нерского пресс-центра.

В общественной 
приемной

Общественная прием
ная работает в редакции 
газеты «Красное знамя» 
(пр. Фрунзе, 103) в каби
нете № 104.

На следующей неделе 
прием ведут;

во вторник, 19 мая, с 15 
до 18 часов, — Софья 
Львовна Сарожникова, 
член Союза журналистов 
СССР;

в среду, 20 мая, с 9 до 
12 часов, — Бладимир 
Иванович Фомин, заве
дующий отделом пасса
жирского транспорта 
горисполкома;

в пятницу, 22 мая, с 10 
до 13 часов, — Маргари
та Семеновна Андреева, 
заведующая юридической 
консультацией облоов- 
профа.
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БЮРО погоды
СОО&Щ АЕТ

Сегодня — переменная 
облачность, без осадков, ве

тер северный, 7—12 метров 
в секунду, температура 7— 
12, в Томске 8—10 градусов 
тепла.

18—19 мая — облачно с 
прояснениями, местами не

большие осадки в виде 
дождя и мокрого снега, ве
тер западный, 7—12 метров 
в секунду, температура 
ночью о — плюс 5, по вос
току до минус 5, днем 6— 
11 градусов тепла.

Телевидение
ВОСКРЕСЕНЬЕ. 17 мая
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
7.00 — Утренняя зарядка. 

Л^льтфильм. Музыка. 7.30 — 
«Время». 8.15 — Премьера на
учно - популярного фильма. 
8.35 — Ритмическая гимнасти
ка. 9.20 — 20-й тираж «Спорт
лото». 9.35 — «Будильник».
10.05 — «Служу Советскому
Союзу». 11.05 — «У'теенняя 
почта». 11.35 — «Клуб путе
шественников». 12.35 — «Му- 
эьшалькый киоск». 13.05 — 
«Сельский час». 14.05 — «Здо
ровье». 14.50 — «В гостях У 
сказки». «Огонь, вода и.н мед
ные трубы». Художественный 
фильм. 16.15 — Концерт масте
ров искусств и творческой мо
лодежи Узбекистана в Госу
дарственном Центральном кон
цертном зале. 18.00 — Между
народная панорама. 18.45 —
«Впервые на экране ЦТ». «Сы
щик». Художественный фильм. 
1-я и 2-я серии. 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — Встреча в Кон
цертной студии Останкино с 
министром высшего и средне
го специального образова
ния СССР Г. А. Ягодиным.
23.05 — Новости. 23.10 — Кон
церт советской песни. 23.40 — 
Велогонка Мира. Передача из 
ЧССР.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «На зарядку стано
вись!». 8.15 — «Родники». 8.45
— «Советский спорт». Кино
журнал. 8.55 — День музыки 
П. И. Чайновского. 9.40 — Про- 
гоамма Волгоградской студни 
телевидения. 10.40 — Валетный 
театр П. И. Чайковского. 11.50
— Русская речь. 12 2о — П. И. 
ЧпСи,'1П('1сш"| Сюмт.ч .V- Л для 
симфонического оркестра в ис

полнении Академического сим
фонического оркестра Мини
стерства культуры СССР. Ди
рижер — народный артист 
СССР Г. Рождественский. 
13.05 — «Мир и моло
дежь». 13.40 — Пушкин
ские образы в операх П. И. 
Чайковского. 14.50 — «Журнал 
«Бурда» (ФРГ) представляет...». 
18.25 — Советский фонд 1̂ ль - 
туры. Дела и планы. 17.25 — 
П. И. Чайковский. Симфония 
«Манфред». 18.30 — Стендовая 
стрельба. 19.00 —• Романсы
П. И. Чайковского в исполне
нии С. Я. Лемешева. 20.00- — 
«Спокойной ночи, малыши!». 
20.20 — Международный тур
нир по баскетболу памяти 
Ю. А. Гагарина. Мужчины. 
Сборная СССР — сборная КНР. 
2-й тайм. 21.00 — «Время». 
21.35 — «Экран зарубежного 
фильма». «Прокаженная» (ПНР, 
1877 г.). 23.10 — Международ
ный турнир по баскетболу па
мяти Ю. А. Гагаоин ■' 
ны. Сборная СССР — «Мара-

А. Гагарина. М ^ ч и - 
— «Мар

фон» (США). 2 й тайм. 
ПОНЕДЕЛЬНИК, 18 мая 

М ЕЖ Д УН )^О ^^Ы Я  ДЕНЬ

ПЕРВАЯ ПРОГРАМ МА  
МОСКВА

7.00 — Утренняя зарядка. 
Мультфильм. Музыка. 7.30 — 
«Время». 8.15 — Футбольное 
обозрение. 9.00 — «Сыщик». 
Художественный фильм. 1-я и 
2-я серии.

С 11.10 до 18.00 — перерыв.
18.00 — Новости. 18.10 —

Русская речь. 18.40 — «Отче
го и почему?». 17.10 — К Меж
дународному дню музеев. До
кументальные телефильмы. 
17.35 — «Мастера искусств». 
Народный артист СССР О. Бо
рисов. 18.45 — «Сегодня в
мире». 19.00 — «Ускорение». 
10 30 — Футбольное пбояпе-
ИНГ 30 1“, ПоПЯЛ.ЧМ'! П 'СИМ
шейная Кубанскому казачьему

хору. 21.00 — «Время». 21.30— 
«Пусть наша доброта не мину
ет их». О состоянии дел в дет
ских домах и интернатах. 
22.30 — Чемпионат СССР по 
футболу и Кубок сезона на 
приз газеты «Комсомольская 
правда». «Торпедо» — «Дина
мо» (Киев). В перерыве (23.15)
— «Сегодня в мире». 00Л5 — 
Велогонка Мира. Передача из 
ЧССР.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «От худого семени». 
Премьера документального те
лефильма. 8.35, 9.35 — Исто
рия. 8-й класс. 9.05 — Резьба 
и роспись по дереву. 10.05 — 
Учащимся СПТУ. Литература. 
И. - В. Гете «Фауст». 10.35, 
11.40—Астрономия. 10-й класс. 
11.05—«Наука и жизнь». 12.10
— «Экран зарубежного филь
ма». «прокаженная». 13.40 — 
«Уроки истории». Тележурнал. 
14.25 — Новости. 14.30 —
«Служу Советскому Союзу1».

С 15.30 до 18.00 — перерыв.
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.10 — «Залив Петра Вели

кого». Документальный теле
фильм. 18.30 — Партком и пе
рестройка. 19.00 —■ «День об
ласти». 19.15 — Ученые — 
сельскому хозяйству. 19.25 — 
«Мещерская сторона». Доку
ментальный фильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!».
ТОМСК

20.15 ■ — Вечер русского ро
манса. Поет заслуженная ар
тистка РСФСР Л. Голубева.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.30 —

«Казнены на рассвете». Худо
жественный фильм («Моо- 
'Im ii.M-. 1ПП1г' 32 Л.') — Доку
ментальный телефильм. *
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Т е а т р Кино
ДРАМЫ

17 мая. «Роетик ■ дрему
чем лесу» — 12. «А  днем он 
ни Hfa что не жаловался...» —
19.

19 мая. «Доходное место» —
18.

МУЗЫКАЛЬНОЙ
КОМЕДИИ

18 мая в помещении театра 
драмы — «Волшебница Ай- 
гюль» — 10-30, 13. «Сильва»
— 19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
17 мая. Фестиваль народ

ных театров Томской области. 
Театр-студия Дома ученых. 
«Страсти в стиле диско» — 
15. Литературно - музыкаль
ный театр ТГУ. «Прииосново- 
ние» — 19.

„ КУКОЛ
17 мая. «Гусенок» — 11. 14. 

«Был я очень небольшой» —
19.

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ 
ДОМА СОЮЗОВ

17 мая. Каргасокский театр. 
«Птицы нашей молодости» — 
12.

Дворец зрелищ 
и спорта

.17 мая. «Двойной капкан»
(две серии) — 19.

18 мая. «Отряд особого на
значения» — 18-30.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

17 мая. «Ошибка молодости»
- 9 ,  12-30, 14-10, 18, 18-20, 20, 
21-40. «Орленок» — -10-50.

18 мая. «Вез срока давности»
— 10-50, 12-40, 14-30. 18-20, 
18-10, 20, 21-40. Пионерский 
дружинный сбор школы Ml 16 
(посвященный 85-летию пио

нерской организации им. В. И. 
Ленина). Фильм i «Зеленые 
цопочки» — 8-30.

имени М. ГОРЬКОГО
17 мая. «Трое мужчин и 

младенец в люлька» — 8-40, 
10-20. 12, 13-40, 15-20, 17. 18-40, 
20-20,22. «Везымянный замок»
— 8-40. 10-20, 12, 13-40, 15-20, 
17, 18-40. 20-20. 22. Сборник 
юмористического киножурнала 
«Ералаш» — 9. 10-05, 11-10,
12- 15. 13-20. 14-25. «Шрам»
— 15-30, 18-35, 17-40. «Выиг
рыш одинокого комморсанта»
— 19.

18 мая. «Лагио ли быть мо
лодым?» — 8-40, 10-20, 12,
13- 40. 15-20. 17, 18-40. 20-20,
22. «Кин-дза-дза1» (две серии)

-- -- ------  - '*-30.21,-8 -3 0 . 11, 13-30, те, 18 
Сборник юмористического ки
ножурнала «Ералаш» — 9,
10-05, 11-10, 12-15. 13-20, 14-25. 
«Шрам» — 15-30, 18-35. Кино- 
викторина «Наша школьная 
страна» — 14-25. «Скорбное 
бесчувствие» — 19. Кинопоказ 
«От выб(фов до выборов». 
Фильм «рабочий день России» 
— 17-40.

«ОКТЯБРЬ»
17 мая. «Фавориты Луны»

8-30, 10-25, 12-20, 14-15, 18-10, 
18-10, 20-10, 22-05. «Трое муж-

Министерство культуры РСФСР

«Росконцерт» Томская облфклармонкя
26—31 мая

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА

ЭСТРАДНАЯ ПРОГРАМ М А
с участием групп:

«РОК-АТЕЛЬЕ» 
под управлением Криса Кельми,

« ч е р н ы й  КОФЕ»
(художественный руководитель—Ованес Мелик-Пашаев).

Начало: 26—29 мая — в 18 и 21 час; 30 мая — в 15, 18, 
21 час; 31 мая — в 17 и 20 час.

Билеты продаются в кассах Дворца зрелищ и спорта.

СПТУ-33 приглашает юношей и девушек с образованя- 
ем 8—10 классов для обучения по следующим специаль
ностям:

на базе 8 классов: штукатур, маляр; облицовщик-пли
точник; машинист строительно-дорожных машин; мон
тажник по монтажу стальных и железобетонных кон
струкций, <»арщик ручной сварки; электросварщик руч
ной сварки, электросварщик на полуавтоматических ма
шинах, газосварщик, контролер сварочных работ; столяр 
(строительный), паркетчик; лаборант по механическим 
испытаниям (строительных материалов), контролер (про
изводства железобетонных и бетонных изделий и конст
рукций); электромонтажник ло  пусконаладочным рабо
там (электромонтажник-наладчик).

Срок обучения — 3 года. Выпускникам выдается дип
лом о получении квалификации и среднего образования.

Учащиеся находятся на полном государственном обес
печении; питание, обмундирование, спецодежда; дополни
тельно получают хоэстипендию 30 рублей.

На базе 10 классов: электрогазосварщик; машинист
строительно - дорожных машин; оператор пульта управ
ления оборудованием; электромонтажник по пусконала
дочным работам (электромонтажник-наладчик); штука
тур, маляр; облицовщик-плиточник.

Срок обучения — один год. Вьтяачивается стипендия— 
88 рублей в месяц.

Для поступления необходимо предоставить следующие 
документы: заявление на имя директора, документ об 
образовании, характеристику, медицинскую справку 
(ф. М  088/у), четыре фотокарточки размером 3X4 см.

Зачисление проводится без вступителшых экзаменов. 
Всем нуждающимся предоставляется общежитие. Время 
обучения засчитывается в труддаой стаж. Выпускники, 
получившие дипломы с отличив, имеют льготы при 
поступлении в высшие учебные заведения.

Наш адрес: 634027, Томск, ул. Смирнова, 44/1. Проезд 
автобусами №№ 1, 18, 40, 125 до остановки «Бетонный 
завод». Телефоны 5-12-22, 5-12-11.

чин и младенвц а люльнв» —
R Ш, 1210, 1 1. 10. 17-50. 19-40. 
21-J0. «Дубравка» — ЮУО.

18 мая. «Кин-дэа-дэа!» (две 
серии) — 8-30, 11, 13-30. 18, 
18-30, 21. «Легко ли быть мо
лодым?» — 8-40, 12-10, 14-30,
18- 20, 18, 19-40, 21-30. Сборник 
киножурнала «Ералаш»—ю-ЗО.

«ПИОНЕР»
|17 мая. «Варвара-краса, 

длинная носа» — 9, 15. «Ма
гия черная и белая» — 11,
13. «Покаяние» (две серии) —
17, 20. i

18 мая. «(Варвара-краса, 
длинная носа»' — 9, 15. «Ма
гия парная и белая» — ц ,
13. «Афоня» — 17-20. 19-10.
21.

имени И. ЧЕРНЫХ
17 мая. «Сделка» — 9, ю-40

12-20. 14, 18, 17-40. 19-20, 21. 
«Соучастие в убийства» — 9, 
10-50. 12-40, 18-10, 18, 19-50,
21-30. «Переходный возраст»
— 14-30.

18 мая. «Троа мужчин и
младенец в люльке» — 9,
10-40. 12-20. 14, 18, 17-40.
19- 20, 21. «Папаши» — 9
10-40, 12-20, 18, 17-40, 19-20,
21. «Переходный возраст» —
14-20.

«СИБИРЯК»
17 мая. Мультсборнин — 

9-20. «Двойник» — 11 , 12-40 
14-20, 18, 17-40. 19-20. 21.

18 мая. «Операция «Зузун»
— 9-20. «Безымянный замой»
— 11, 12-40, 14-20, 18. 17-40, 
'19-20 21

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
и  ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»

17 мая. «Граф Монте-Крис
то» (две серии) — 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа

19*2l“ * " ’

19 мая
Литературный театр 

при Доме творческих орта, 
низаций

ВЕЧЕР ПОЭЗИИ И 
МУЗЬПСИ

(А. Пушкин, И. Бунин, 
французские поэты, Б. Пас
тернак, А, Вознесенский и 
ДР.)

Начало— в 19 час. 30 мин. 
в Доме творческих органи
заций (пр. ‘Денина, Ш).

Издательству «Красное 
знамя» на постоянную рабо
ту требуются: слесари-на- >
лвдчики полиграфического 
оборудования, машияисты 
бумагорезательных машин, 
давильщик, ученики на 
фальцевальную машину, 
подсобные рабочие, инже
нер по оборудованию и ТВ, 
приемщики на машины.

Обращаться: г. Томок, пр 
им. Фрунзе, 103. Тел. 1-47-00.'

Томский эааод белково- 
витаминных концентратов 
выражает соболезнование 
главному энергетику В, М. 
Липницкому в связи со 
смертью матери

_ липнйцкоя
Ядаиги Игнатьевны.

Коллектив института 
«Теплоэлектропроект» вы
ражает глубокое соболез
нование начальнику секто
ра Н. С. Брагиной по пово
ду смерти мужа 

_ БРАГИНА
■ладислава Алексеевича.

Коллектив детского дома 
л « 1 выражает соболезно
вание воспитателю Р, М. Са- 
ликаеаой по поводу смерти 
муже
,  ^  АЛЮ КОБА
Гефура Жамалатдиновича.

Коллектив и(здательства 
«Красное знамя» выражает 
глубокое соболезнование 
заведующему центральным 
складом бумаги В. В. Фи
латову по поводу смерти 
матери

ФИЛАТОВОЙ 
Анны Евгеньевны.

Отдал науки и учебных 
заваданий —
1-33-66, 1-36-80 
Отдал информации и 
культуры ~  1.4S-81, 1-43.32 
Отдел советского строитель
ства и быта —  1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
От(^Лб фотоиллюстраций —

Советваиный иорраспондант 
Колпашава —  36-85 
Собственный иорраспондант 
Стрежевом —  3-23-31 
Общастаанная приемная —
1 -Зв'вр
О п а л  объявлений —
1-06-62
Областная журмалметсиап 
организация —  1-28-90

Типография издаталмтва «Краснов знамя» 
634050, г. Томен, ГСП, пр. Фрунзе, 103.
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